
Киберспорт 
проставился
Сборы букмекеров 
растут

Букмекерские компании отчита-
лись о росте объема ставок в сег-
менте киберспорта в первом 
квартале 2023 года на 25% к ана-
логичному периоду 2022 года. 
По данным «Лиги ставок», 95% 
всех ставок на киберспорт прихо-
дится на такие дисциплины, как 
Dota 2 и Counter-Strike. Особое 
внимание киберспорту конторы 
начали уделять в связи с отсут-
ствием других свободных ниш, 
полагают эксперты. Более того, 
букмекеры уже проводят турниры 
под своими брендами и создают 
собственные команды.

Опрошенные „Ъ“ крупные бук-
мекерские компании отмечают рост 
объема ставок на киберспортивные 
соревнования. Так, в «Лиге ставок» 
сообщили, что в первом квартале 
средняя сумма ставок на киберспорт 
увеличилась на 25% год к году. В ком-
пании также говорят о росте коли-
чества ставок на киберспортивные 
команды более чем на 35% за послед-
ние два года. Главными дисциплина-
ми киберспорта в СНГ стали Dota 2 
и Counter-Strike (принадлежат аме-
риканскому издателю Valve), на ко-
торые приходится 95% ставок.

В «Лиге ставок» говорят о «патрио-
тичном паттерне»: клиенты поддер-
живают команды из СНГ, среди ко-
торых Team Spirit, Virtus Pro и Forze. 
«Тем самым фанаты хотят выразить 
свою поддержку нашим клубам»,— 
полагает руководитель направления 
киберспорта «Лиги ставок» Михаил 
Журавский. После начала военных 
действий на Украине некоторые ев-
ропейские компании отказались 
от сотрудничества с российскими 
киберспортивными командами, 
включая Virtus.pro, Team Spirit, Gam-
bit Esports и Team Empire и др. (см. 
„Ъ“ от 3 марта 2022 года).

Представитель Fonbet сообщил, 
что в 2023 году среднемесячное чи-
сло клиентов конторы в целом выро-
сло на 16%, а оборот (все поступления 
на расчетный счет) — на 44%, отме-
тив прирост пользователей по Dota 2 
(на 37%). В топе по количеству ставок 
преимущество у киберспортивных 
составов из СНГ, Европы и США, одна-
ко в компании не назвали конкрет-
ных команд. В BetBoom не раскрыва-
ют показатели количества и суммы 
ставок, но отмечают, что киберспорт 
вошел в топ-7. В компании добавили, 
что 99% ставок происходят в прямом 
эфире, а самым популярным момен-
том является исход матча.

Значительный рост ставок на ки-
берспорт наблюдают в первую оче-
редь букмекеры, которые сами 
начали усиленно работать со спон-
сорством таких соревнований, по-
лагает шеф-редактор информа-
ционно-аналитического портала 
«Рейтинг букмекеров» Борис Губкин.
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Не думай о повестках свысока
Госдума приняла поправки о цифровом учете военнообязанных  
и запрете выезда для получателей повесток
Россиян смогут  вызывать 
в военкомат через пор-
тал госуслуг, запрещая 
им до явки в военкомат 
выезд из страны. Цифро-
вая повестка будет счи-
таться врученной сра-
зу после ее появления 
в личном кабинете, неза-
висимо от того, заметил 
ли ее адресат.  Такие нор-
мы содержатся в законо-
проекте,  стремительно 
принятом Госдумой 
11 апреля и содержа-
щем регламент цифро-
визации воинского учета. 
Поправки вносятся сра-
зу в ряд нормативных ак-
тов и предусматривают 
создание цифрового ре-
естра воинского учета 
и  интегрированного с ним 
реестра повесток, на-
правленных гражданам 
военными комиссариа-
тами. Кроме автомати-
ческого запрета на выезд 
уклонистам от явки по по-
вестке через 20 дней мо-
гут запретить водить авто-
мобиль, заключать сделки 
с недвижимостью, полу-
чать банковские креди-
ты и регистрировать ИП. 
Опрошенные „Ъ“ юристы 
разошлись в оценках кон-
ституционности подобных 
ограничений.

56-страничный законо-
проект, вносящий измене-
ния в семь федеральных за-
конов, появился в думской 
базе всего за несколько часов 
до голосования (о его обсу-
ждении в Госдуме см. стр. 4). 
Накануне глава думского ко-
митета по обороне Андрей 
Картаполов сообщил о ком-
плексе поправок, направ-
ленных на цифровизацию 
воинского учета, допустив, 
в частности, рассылку элек-
тронных повесток в военко-
мат, юридически равнознач-
ных бумажным. Уклонистам 
депутат пообещал сущест-
венные ограничения прав, 
включая немедленный за-
прет на выезд из страны с мо-
мента, когда повестка счита-
ется полученной.

Все обещанные госпо-
дином Картаполовым нов-
шества приняты Госдумой 
сразу во втором и треть-
ем чтении. Согласно по-

правкам, повестки призыв-
никам смогут направлять 
тремя способами: личной 
доставкой представителя 
военкомата под роспись 
гражданина,  зак азным 
письмом «Почтой России», 
а также копией бумажной 
повестки в электронной 
форме в виде уведомления 
на «Госуслугах» (оператор 
«Ростелеком»). Врученными 
они будут считаться «с мо-
мента размещения в лич-
ном кабинете гражданина». 
Удаление аккаунта либо иг-
норирование сообщений 
в личном кабинете не помо-
гут: в России появится еди-
ный реестр повесток, где 
будут продублированы все 
отправленные военкомами 
документы. Повестка будет 
считаться врученной через 
семь дней после размеще-
ния в реестре. Порядок до-
ступа граждан к реестру 
определит Минобороны.

Повестка как услуга
Партнер Semenov & Pevzner 
Юлия Ярных рассказала, что 
подобный механизм рассыл-
ки электронных повесток 
есть и на Западе, но в первую 
очередь так направляют су-
дебные документы: «В США, 
Австралии, Германии и Ве-
ликобритании они приходят 
в электронном виде и имеют 
ту же юридическую силу».

Отметим, портал госуслуг 
интегрирован с соцсетью 
«ВКонтакте», ее пользовате-
ли уже могут, на пример, за-
писаться к  врачу, а в VK-мес- 
сенджер приходят уведомле-
ния из госучреждений, на-
пример, о штрафе в ГИБДД, 
в перспективе этот перечень 
планировалось расширить. 
Как заявлял гендиректор хол-
динга VK Владимир Кириен-
ко в ходе форума Kazan Digital 
Week 2022, компания «бес-
шовно интегрирует „ВКон-
такте“ самые популярные 

услуги портала». В VK цифро-
визацию вручения повесток 
комментировать отказались. 
В «Почте России» „Ъ“ сообщи-
ли, что «на сегодняшний день 
среди клиентов услуги элек-
тронных заказных писем нет 
военкоматов». В компании 
добавили, что «не имеют до-
ступа к содержимому почто-
вых отправлений».

В соответствии с поправ-
ками будет сформирован 
электронный реестр во-
инского учета, включаю-
щий паспортные данные 
граждан, адреса регистра-
ции и проживания, теле-
фон, данные о месте работы 
и состоянии здоровья, а так-
же другие сведения. Напом-
ним, создать такую базу дан-
ных президент Владимир 
Путин ранее поручил к 1 
апреля 2024 года. Создать 
ее должно Минцифры, опе-
ратором будет Миноборо-
ны, интегрировав данные 

МВД, ФНС, Росгвардии, Пен-
сионного фонда, Минобр-
науки, Минпросвещения, 
Центризбиркома и дру-
гих ведомств. На основа-
нии этой базы будет создан 
и «общедоступный реестр 
направленных (врученных) 
указанным лицам повес-
ток» (реестр повесток), кото-
рый также будет отображать 
все личные данные гра-
ждан, как и сведения о по-
вестке и выдавшем ее воен-
ном комиссариате. Доступ 
к этой информации, следу-
ет из текста поправок, будет 
осуществляться пользова-
телями через личный каби-
нет реестра, через портал 
госуслуг или после «лично-
го обращения в МФЦ за вы-
пиской». Оператора реестра 
повесток определит пра-
вительство. Источник „Ъ“ 
в правительстве пояснил, 
что речь пока идет о форми-
ровании реестра воинского 

учета. В Минцифры от ком-
ментариев отказались.

Согласно законопроек-
ту, согласия на предоставле-
ние персональных данных 
в рамках формирования ре-
естра воинского учета и рее-
стра повесток не требуется. 
Внося свои данные при ре-
гистрации на портале госу-
слуг, граждане уже дают со-
гласие на использование 
этой информации для оказа-
ния любой госуслуги, отме-
чает адвокат МКА «Клишин 
и партнеры» Владимир Эн-
тин: «Если получение пове-
сток от оборонного ведомст-
ва также считается услугой, 
то сбор данных в реестр мо-
жет быть правомерным». 
Но сведения о военнообязан-
ных, их профиле и учетной 
специальности должны быть 
вне публичного доступа, счи-
тает эксперт. Реестр повесток 
будет работать по принципу 
системы Федеральной служ-
бы судебных приставов или 
кредитной истории граждан, 
считает руководитель анали-
тического центра компании 
Zecurion Владимир Ульянов: 
«Доступ к персональной ин-
формации будет возможен 
только лично по запросу». 
Действующее законодатель-
ство позволяет собирать и об-
рабатывать персональные 
данные без согласия субъек-
та, если обработка осуществ-
ляется в целях выполнения 
требований закона, отмеча-
ет руководитель практики 
интеллектуальной собствен-
ности фирмы DRC Владимир 
Ожерельев: «Но создание 
единого реестра неизбеж-
но несет риски для граждан, 
поскольку раньше их персо-
нальные данные хранились 
в военкоматах без централи-
зации, а теперь злоумышлен-
ники смогут получить доступ 
ко всей базе военнообязан-
ных из одного источника».

Уклонисты 
в стоп-лист
Кроме сохранности персо-
нальных данных военноо-
бязанные россияне теперь 
должны будут задуматься 
о последствиях уклонения 
от явки по повестке.
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Можно таможно, но долго
Кибератака парализовала  
оформление грузов на границе

Сбой в IT-системах ФТС, вызванный, 
по данным службы, кибератакой, на два 
дня остановил процедуры  таможенного 
оформления в России. Транспортные 
средства с грузом — вне зависимости 
от способа транспортировки — не въез-
жали в страну и не выезжали из нее. Пас-
сажирских перевозок и порожнего тран-
спорта проблема не коснулась. К вечеру 
вторника дозированное оформление де-
клараций было возобновлено, но, как 
долго продлится сбой, пока не ясно: 
участники рынка ожидают восстановле-
ния работы системы уже в среду, но пре-
дупреждают, что даже три дня обвала 
вызовут коллапс на стоянках термина-
лов, а участники рынка понесут дополни-
тельные расходы на оплату содержания 
товаров на складах временного хране-
ния и вследствие простоя транспорта.

В течение двух дней таможенные опе-
рации в РФ были парализованы из-за сбоя 
в функционировании единой информа-
ционной системы таможенных органов 
(ЕАИС ТО). В ФТС пояснили, что причи-
на сбоя — в кибератаке «на IT-ресурсы ФТС 
России, начавшейся 10 апреля». IT-системы 
ФТС перестали работать рано утром в поне-
дельник, говорит президент таможенно-ло-
гистического брокера KBT Юлия Шленская. 
«Во вторник в 11 часов от ФТС поступила ин-
формация о частичном восстановлении ра-

ботоспособности системы, а в 13 часов была 
публикация в Telegram-канале ФТС о воз-
обновлении „дозированного“ оформле-
ния деклараций на товары в центрах элек-
тронного декларирования (ЦЭД),— говорит 
она.— Фактически мы наблюдали приоста-
новку декларирования. Ведь распоряжения 
подавать декларации на товары в бумажном 
виде не было, а электронный обмен не осу-
ществлялся». При этом коммерческий дирек-
тор компании AKFA Алексей Чернышев гово-
рит о более ранних признаках сбоя: «В ночь 
с пятницы на субботу в системе ГНИВЦ ФТС 
произошел сбой. Мы (как и другие участники 
ВЭД) моментально это зафиксировали в виде 
сбоя в работе личного кабинета, выпуске де-
клараций, а также в отсутствии данных о вы-
пущенных товарах на складах временного 
хранения (СВХ)». «Именно последнюю про-
блему (отсутствие данных о выпущенных то-
варах на СВХ) мы и пытаемся решить сейчас 
в ручном режиме: предоставляем в бумаж-
ном виде товаросопроводительные доку-
менты, распечатку выпущенной декларации 
и сопроводительные письма с целью забрать 
груз с СВХ»,— рассказывает он.

По словам главы компании «Оптималог» 
Георгия Властопуло, это абсолютно из ряда 
вон выходящий случай: раньше сбои были 
максимум на несколько часов. 
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Оптимизм крепчает
Президент обсудил с правительством  
улучшение макроэкономических показателей

На совещании Владимира Путина с пра-
вительством заявлены несколько сред-
несрочных тезисов о состоянии эконо-
мики и ее краткосрочных перспективах. 
Наблюдается высокая положительная 
динамика в торговле, ожидается рост 
нефтяных поступлений в бюджет со вто-
рого квартала 2023 года и положитель-
ная динамика ВВП с апреля, предсто-
ит общее улучшение макропрогноза на 
весь 2023 год. Банку России предстоит 
оценить возможность снятия ряда огра-
ничений на капитальные операции, вве-
денные год назад.

Совещание президента с правитель-
ством вчера продемонстрировало уме-
ренный оптимизм властей относительно 
развития экономической ситуации. Как от-
метил президент на этом совещании, «по-
ложительные тенденции укрепляются». 
В дальнейшем во вступительном слове 
были заявлены несколько новых тезисов, 
ранее звучавших осторожнее. Так, Влади-
мир Путин заявил, что «по итогам апреля 
ВВП России существенно прибавит в ре-
альном выражении», есть основания пола-
гать, что «экономическая активность будет 
и дальше повышаться», а в целом речь идет 
о том, что «российская экономика продол-
жает активно развиваться в рамках новой 
модели роста» — ранее преимуществен-
но говорилось о восстановительном росте 

и структурной перестройке экономики, за 
которой может последовать рост в рамках 
новой модели.

В частности, по словам главы государст-
ва, с начала апреля розничный торговый 
оборот увеличился почти на 25%, растут 
погрузки на железных дорогах как внутри 
страны, так и на экспорт (в начале апреля 
прирост составил 3,6% против 2% в марте). 
Основания для ожидания дальнейшего ро-
ста экономической активности власти ви-
дят и в том, что индекс деловой активности 
в марте достиг 56,8 пункта, что, по словам 
президента, является «третьим значением 
за всю историю» (хотя обеспечено в основ-
ном позитивными ожиданиями, см. „Ъ“ от 
2 марта) — по итогам апреля, добавил он, 
ВВП «существенно прибавит в реальном 
выражении». Напомним, по данным Мин-
экономики, в январе—феврале показатель 
«просел» на 3,2% (помесячные данные о ВВП 
довольно «шумны»).

На этом фоне, сообщил Владимир Путин, 
Минэкономики существенно улучшило ма-
кропрогноз. Цифр президент не привел, но 
ранее глава ведомства Максим Решетников 
сообщал, что ожидает роста ВВП выше 0,1–
0,2% (в действующем прогнозе — снижение 
на 0,8% по итогам 2023 года). 

экономическая  
политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 18,6

миллиарда долларов составил профицит текущего счета платежного баланса РФ в первом квар-
тале 2023 года, сообщил предварительную оценку ЦБ. За год показатель снизился более чем втрое — 
в первом квартале 2021 года он составлял $70 млрд. В ЦБ отмечают, что основная причина сжатия профи-
цита — восстановление импорта на фоне продолжающегося падения экспорта. Так, профицит торгового 
баланса (товары и услуги) оценен в первом квартале на уровне $24,1 млрд против $79 млрд год назад. 
Дефицит баланса первичных / вторичных доходов (дивиденды, выплаты процентов, зарплата) составил 
$5,5 млрд против $9,6 млрд, чистый отток капитала сократился до $21,4 млрд с $77,2 млрд год назад.

IT

ИКТ-сектор  
остался в плюсе

Сектор информационно-коммуни-
кационных технологий (ИКТ) по ито-
гам 2022 году справился с пробле-
мами, возникшими из-за расшире-
ния санкций, следует из обзора Ин-
ститута статистических исследова-
ний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
НИУ ВШЭ. Объем продукции, ре-
ализованной крупными и средни-
ми предприятиями отрасли, соста-
вил 5,4 трлн руб., увеличившись 
на 8,4% по сравнению с 2021 го-
дом. Впрочем, такая динамика про-
даж была в три раза ниже показате-
ля 2021 года (плюс 25,4%) и ниже 
уровня инфляции 2022 года (12%).

40% всей выручки пришлись 
на IT-отрасль (2,2 млрд руб., плюс 
22%). Она остается драйвером все-
го сектора ИКТ — высокие темпы 
роста сохранены, несмотря на уход 
западных вендоров, отмечают экс-
перты ВШЭ. Они объясняют это по-

вышением спроса на отечествен-
ное тиражное программное обе-
спечение и облачную инфраструк-
туру, а также на заказную разработ-
ку и IT-услуги (в том числе по под-
держке и развитию ранее установ-
ленных зарубежных IT-систем). От-
рицательную динамику выручки по-
казали производство ИКТ (минус 
6,9% к 2021 году, до 799 млрд руб.) 
и оптовая торговля ИКТ-товарами 
(минус 2,2%, до 1,741 трлн руб.).

По словам замдиректора Цен-
тра стратегий и программ ИСИЭЗ 
Тамары Зининой, в секторе произ-
водства ИКТ ситуация была неодно-
значной: если производители ком-
пьютерного оборудования стали 
показывать двукратный рост реали-
зации уже начиная со второго квар-
тала 2022-го (возможная причи-
на — завершение компаниями ин-
вестпроектов, начатых еще до санк-
ций, а также налаживание поставок 
комплектующих и электронной ком-
понентной базы для сборки техни-
ки в РФ), то в других сегментах (ми-
кроэлектроника, коммуникационное 
оборудование, бытовая электрони-
ка) заметного роста импортозаме-
щения не происходит.

В 2022 году среднесписочная 
численность работников сектора 
ИКТ превысила 1,33 млн человек 
(плюс 4,2%). Основная их часть 
трудилась в IT-отрасли и в секторе 
«прочие IT-услуги» — 781 тыс. че-
ловек (плюс 11,6%). «Вопреки ожи-
даниям, численность персонала 
IT-отрасли после небольшого спада 
летом к концу 2022 года превысила 
досанкционный уровень — сотруд-
ники дочерних юридических лиц 
ушедших иностранных вендоров 
перешли в российские компании, 
плюс рынок пополнился выпускни-
ками вузов и IT-курсов»,— говорит 
Тамара Зинина.

Венера Петрова
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Большие языковые моде-
ли (LLM), популярные с 2022 
года под именем «искус-
ственного интеллекта» (AI), 
могут быть эффективно ис-
пользованы как модель обык-
новенного потребителя в эко-
номике. Экономист Джон 
Хортон из MIT продемонстри-
ровал, что LLM GPT-3 в при-
кладном смысле ничем не от-
личается от homo economicus 
по крайней мере в трех клас-
сических экономических экс-
периментах 1990–2010 го-
дов. Перспективы, открыва-
ющиеся этой нелестной для 
человека разумного работой, 
широки: использование LLM 
как компьютерной модели че-
ловека в том числе для эконо-
мического прогнозирования 
очень недорого.

Опубликованный ассоциаци-
ей NBER препринт работы Джо-
на Хортона из бизнес-школы 
Sloan Университета MIT в США 

«Большие экономические мо-
дели как симуляция экономи-
ческих агентов: чему мы можем 
научиться у кремниевого чело-
века?» — нечастый случай, ког-
да идея полностью описана заго-
ловком. Общедоступная чат-реа-
лизация коммуникаций с круп-
ными LLM, такими как GPT-3, 
в 2023 году стала одним из уль-
трапопулярных «вирусных» раз-
влечений социальных сетей: 
впервые AI в этой реализации 
создавал ощущение общения 
с моделью разума, по речевому 
поведению похожего на челове-
ка. Работа Хортона заключалась 
в том, чтобы проверить, будет 
ли GPT-3 вести себя хотя бы при-
мерно так, как ведут себя в клас-
сических экономических экспе-
риментах обычные homo sapi-
ens. То есть можно ли уже сей-
час заменить homo economic-
us, математическую модель по-
ведения абстрактного человека 
в экономике, компьютерной, ко-

торую Хортон обобщенно назы-
вает homo silicus, «человек крем-
ниевый». Самый краткий ответ: 
да. Чуть более полный ответ: 
LLM позволяет не только моде-
лировать «просто человека», но 
и в перспективе «настраивать» 
ее под типы мировоззрений, 
профессионализаций, личных 
предпочтений через обучение 
AI за счет изменения потока вхо-
дящих данных.

Хортон изучал поведение та-
кой модели «человека экономи-
ческого» в трех классических 
экономических экспериментах: 
исследовании «социального вы-
бора» Чарнесса и Рабина 2002 
года, работе Канемана 1986 года, 
исследующего ограничения, на-
кладываемые «честностью» на 
возможность выгодного челове-

ку выбора, и эксперименте Са-
муэльсона и Зекхауэра 1988 года, 
исследующем систематические 
отклонения в сторону статус-кво 
при принятии экономических 
решений. Все три эксперимента 
многократно подтверждены на 
«человеческих» выборках. К это-
му набору Хортон, специалист 
по рынку труда, добавил соб-
ственный, он касался стратегий 
замещения труда при наличии 
на рынке ограничений на ми-
нимальную заработную плату. 
Во всех четырех симуляциях жи-
вых людей LLM получен «обна-
деживающий», по мнению авто-
ра, результат: Homo silicus в виде 
GPT-3, несовершенства и непо-
хожесть которого на homo sapi-
ens с начала 2023 года в перепи-
ске с LLM выясняли и высмеива-
ли миллионы пользователей со-
цсетей, ведет себя в этих экспе-
риментах примерно так же, как 
эти люди.

Следовательно, эксперимен-
тировать в экономике дешевле 
и проще именно на них — здесь 
нет ни этических, ни экономи-
ческих ограничений, ни барье-
ров в масштабах выборки, ни 
проблем с обработкой данных. 
Судя по аннотации, Джон Хортон 
в ходе работы обсуждал (на деле 
довольно прискорбное) сходство 
«кремниевого» и «экономическо-
го» человека с рядом известных 
экономистов, в том числе Дэни-
елом Роком, Дароном Асемоглу, 
Джонатаном Мейером, Элиот-
том Липновски, а выводы Хор-
тона могут стать технологией 
очень скоро. Тогда и выяснится, 
насколько она позволяет делать 
выводы о более сложных аспек-
тах экономического поведения 
человека. Отметим, что экспери-
менты Хортона не обязательно 
что-то, что можно будет назвать 
«революцией в экономике», но 
даже данные об отличиях homo 
silicus и homo economicus могут 
дать очень важную информацию 
о том, чем может и чем не может 
заниматься эта наука.

Дмитрий Бутрин

Проверьте сначала на роботах
Искусственный интеллект GPT-3 оказался неотличим  
от человека в экономических экспериментах

Оптимизма властям добавляют прогнозы нефтя-
ных цен: если в первом квартале нефтегазовые до-
ходы сократились на 1,3 трлн руб. (см. „Ъ“ от 5 апре-
ля), то к концу второго, как следовало из слов Влади-
мира Путина, в Кремле и Белом доме рассчитывают 
на удорожание нефти и дополнительные доходы от 
нее в бюджет. Отметим, что во многом речь идет и об 
увеличении лагов между продажей энергоресурсов 
и возвратом средств от их продажи в РФ.

Инфляция по состоянию на 3 апреля уже оцени-
вается в 3,3% в годовом выражении — и ожидает-
ся, что к концу месяца опустится ниже 3% при целе-
вом ориентире ЦБ в 4%. В связи с рисками замедле-
ния экономической активности в случае «избыточ-
ного замедления» инфляции планируется проана-
лизировать факторы, влияющие на потребитель-
ские цены. В частности, планируется вместе с ЦБ 
оценить, как действуют на экономику введенные 
во втором квартале 2022 года, а затем ослабленные 
или частично снятые ограничения на вывоз капита-
ла. Если апрельские тренды роста потребления и об-
щего оживления экономики подтвердятся, скорее 
реализуются сценарии ЦБ: после краткого периода 
инфляции ниже «таргета» 4% ему придется бороться 
с высокой, а не низкой инфляцией.

Судя по совещанию, несколько беспокоит вла-
сти дефицит кадров (при безработице в 3,5%) в от-
дельных отраслях, что может стать системным сред-
несрочным ограничением экономического роста. 
Проблему планируется решать за счет потенциа-
ла регионов, где сохраняется высокая безработи-
ца, применения технологий бережливого произ-
водства и внутренних кадровых резервов, а также 
увеличения инвестиций в подготовку специали-
стов — это тоже меры, работающие на горизонте 
лет, а не месяцев. Другой сектор, в котором наблю-
дается дисбаланс,— жилищное строительство. Так, 
после рекордных объемов ввода жилья в 2022 году 
(102,7 млн кв. м) предложение превышает спрос, 
и, как выразился Владимир Путин, происходит «за-
товаривание» рынка, что может обернуться сниже-
нием темпов строительства жилья в дальнейшем. 
Напомним, в 2022 году существенно вырос объем 
непроданного жилья — без учета проектов, по кото-
рым продажи еще не открыты, речь идет о 40,5 млн 
кв. м, что на 20% выше среднего уровня 2019–2021 
годов. В связи с этим правительство представит до-
полнительные предложения о возможных мерах 
поддержки рынка, которые, очевидно, будут касать-
ся поддержки спроса.

Евгения Крючкова, Дмитрий Бутрин

Оптимизм 
крепчает

Экономисты нашли  
довольно дешевый 
способ точно узнавать, 
что на уме у населения  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

с1

Ужесточение монетарной политики, 
предпринятое, в частности, регулято-
рами США и зоны евро, пока не привело 
к устойчивому снижению базовой инфля-
ции в мире — но при этом увеличило риски 
для финансовой системы, говорится в об-
новленном макропрогнозе Международ-
ного валютного фонда. Сейчас его экс-
перты ожидают замедления роста миро-
вой экономики в 2023 году до 2,8% с 3,4% 
в 2022-м. Для экономики РФ прогноз 
фонда вновь улучшен — рост российского 
ВВП в этом году может составить 0,7%. 

Мировая экономика в 2023 году может 
вырасти на 2,8%, в 2024-м темпы роста уско-
рятся до 3%, говорится в апрельском макро-
прогнозе Международного валютного фонда 
(МВФ). Обе оценки снижены на 0,1 процент-
ного пункта (п. п.) по сравнению с январским 
прогнозом. В развитых странах, по ожида-
ниям фонда, темпы роста в 2023-м снизятся 
с 2,7% до 1,3%, а их ускорение в 2024-м будет 
минимальным — до 1,4%. В развивающихся 
странах рост в этом году замедлится с 4% до 
3,9%, в следующем — ускорится до 4,2%.

В США темпы роста замедлятся с 2,1% по 
итогам 2022 года до 1,6%, в 2024-м замедление 
еще усилится — до 1,1%. В зоне евро показа-
тель снизится с 3,5% до 0,8% и до 1,4% в 2024-м. 
По Китаю оценки МВФ остались без измене-
ний (5,2% и 4,5%), по Индии — снижены до 
5,9% и 6,3%. По России прогноз улучшен — до 
0,7% роста в этом году (ранее — 0,4%). На следу-
ющий год, однако, оценка снижена сразу на 

0,8 п. п., до 1,3%. Заметим, оценка МВФ по рос-
сийскому росту в этом году является одной из 
самых высоких — Всемирный банк, напри-
мер, ждет снижения на 0,2%. 

Мировая инфляция, по ожиданиям МВФ, 
будет снижаться — с 8,7% по итогам прошло-
го года до 7% в этом и 4,9% в следующем году. 
Рост цен оказался более устойчивым, чем 
предсказывали эксперты еще несколько ме-
сяцев назад. Базовая инфляция в среднем по 
миру в этом году может снизиться до 5,1% 
(оценка повышена на 0,6 п. п. по сравнению 
с январем). 

Снижению инфляции препятствует бо-
лее высокий, чем ожидалось, спрос. Номи-
нальный рост зарплат отстает от инфляции, 
но снижение уровня безработицы и высокие 
корпоративные прибыли на фоне выросших 
цен подтолкнут реальные зарплаты к росту, 
ожидают эксперты. В таких условиях может 
потребоваться дополнительное ужесточение 
монетарной политики или сохранение вы-
соких ставок на протяжении более долгого 
времени. Заметим, сейчас участники рынков 
ожидают лишь еще одного повышения став-
ки ФРС на заседании в мае (на 0,25 п. п.) — по-
сле которого, видимо, регулятор завершит 
цикл ее увеличения.

Беспокойство у МВФ вызывает влияние 
высоких ставок на финансовый сектор — 
в фонде ссылаются не только на ситуацию 
с Silicon Valley Bank (SVB), но и на осенний 
кризис в гособлигациях Великобритании 
(их доходность тогда резко выросла на фоне 

планов правительства нарастить объем заим-
ствований). В фонде не исключают, что миро-
вая финансовая система может подвергнуть-
ся новым испытаниям. 

Отметим, что другой появившийся вче-
ра доклад МВФ, посвященный оценке фи-
нансовой стабильности, признает эффек-
тивность принятых ФРС мер для сдержива-
ния мировой паники после банкротства SVB 
и его группы. Пока, фиксируется в докладе, 
благодаря эффективной финансовой поли-
тике и механизмам обеспечения ликвидно-
сти, риски, возникающие в конкретных бан-
ках и финансовых институтах, сдерживают-
ся «достаточно хорошо» и остаются ограни-
ченными. Хотя в фонде признают, что паде-
ние банков отразилось на общем уровне до-
верия участников рынка к финансовой си-
стеме, отмечается, что к серьезным пробле-
мам это все же не привело. 

Именно с этим выводом и связана главная 
рекомендация доклада МВФ: когда инфля-
ционные риски требуют ужесточать денеж-
но-кредитную политику, а финансовые — ее 
смягчать, следует выбирать первое, но одно-
временно готовить инструменты для быстро-
го снижения финансовых рисков. При этом 
расширять финансовую поддержку банков-
ских и небанковских финансовых учреж-
дений в фонде советуют не превентивно, 
а только в случае возникновения кризисных 
ситуаций.

Татьяна Едовина,  
Кристина Боровикова

МВФ не ждет от экономики многого
В фонде слегка понизили оценки мирового роста

Его поздравляет заместитель председателя  
правительства — министр промышленности  
и торговли Денис Мантуров:
— Уважаемый Антон Германович! Поздравляю Вас с 
юбилеем! Весь Ваш трудовой путь неразрывно связан 
с Министерством финансов РФ, в котором Вы состоя-
лись как экономист и зарекомендовали себя как про-
фессионал высочайшего класса, вдумчивый и прин-
ципиальный государственный деятель. Знаю Вас как 
истинного патриота России, который принимает вы-
зовы, ищет и предлагает действенные решения, обе-
спечивающие баланс интересов финансовой системы 
страны и реального сектора. Ваше умение видеть за су-
хими цифрами потребности, ожидания и потенциал 
отраслей помогает распределять бюджетные ресурсы 
с наибольшей эффективностью и конвертировать их в 
рост благосостояния граждан и развитие экономики. 
Под Вашим руководством Министерство финансов 
остается одним из самых эффективных и прогрессив-
ных органов исполнительной власти. Благодарю Вас 
за конструктивное взаимодействие и от всей души же-
лаю крепкого здоровья, долголетия, счастья и благопо-
лучия Вам и Вашим близким, дальнейших успехов в 
работе на благо России.

Поздравление передает президент Ассоциации  
выпускников Финансового университета  
Валерий Барабанов:
— Уважаемый Антон Германович! От имени ассоци-
ации и от себя лично поздравляю Вас с юбилеем! От 
всей души желаем Вам крепкого здоровья, неиссяка-
емой энергии и успехов во всех начинаниях. Как ми-
нистр финансов, Вы проявляете высокую компе-
тентность и ответственность, уделяя много внима-
ния экономической стабильности страны. Мы высо-
ко ценим Вашу работу и благодарим за все, что Вы де-
лаете для процветания России. Желаем Вам дальней-
ших успехов в профессиональной деятельности, 
счастья и благополучия Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня  
исполняется 60 лет 
министру финансов  
Антону Силуанову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Во время рассмотрения Думой зако-
нопроекта об электронных повестках 
и реестре военнообязанных во вторник 
коммунисты заявили о нарушениях ре-
гламента. Они пожаловались, что по-
правки появились в думской базе слиш-
ком поздно и у них не было времени 
детально ознакомиться с ними. В КПРФ 
считают, что такой стиль принятия ре-
шений демонстрирует неуважение 
к депутатам. Ответ на эту попытку про-
теста дали единоросс Дмитрий Вяткин 
и спикер Госдумы Вячеслав Володин: 
один заявил, что коммунисты сами на-
рушают регламент, а второй намекнул 
коллегам по парламенту, что они про-
сто пытаются саботировать принятие 
решения. В итоге законопроекты под-
держали 394 депутата при одном воз-
державшемся.

Законопроект о новых правилах опове-
щения призывников о призыве был внесен 
в Госдуму еще в 2018 году. Во втором чтении 
он был принят 22 февраля 2022 года — за два 
дня до начала специальной военной опера-
ции на Украине. Год документ шел к третье-
му чтению, а на прошлой неделе по прось-
бе думского комитета по обороне он был 
возвращен во второе. Глава комитета Анд-
рей Картаполов («Единая Россия») уверял де-
путатов, что необходимо было внести чи-
сто техническую поправку — изменить дату 
вступления в силу, которая изначально была 
указана как 1 апреля 2022 года. Однако уже 
в понедельник господин Картаполов расска-
зал журналистам о новых поправках и пла-
нах Думы принять документ на ближайшем 
заседании во втором и третьем чтении (под-
робнее см. стр. 1). 

Глава комитета Госдумы по делам семьи 
Нина Останина (КПРФ) сообщила в своем 
Telegram-канале, что при обсуждении по-

вестки заседания (проходит в закрытом ре-
жиме) она, ее коллега по фракции Алексей 
Куринный и внефракционный депутат Ок-
сана Дмитриева предложили снять законо-
проект с рассмотрения, поскольку депута-
ты не успели ознакомиться с поправками. 
«На начало заседания законопроект не раз-
мещен в системе СОЗД, депутаты не имели 
возможности ознакомиться с его текстом. 
По регламенту ГД комитет обязан разме-
стить текст за три дня до обсуждения. Ответ 
председателя комитета (по обороне.— „Ъ“) 

краток: „Через 10 минут разместим. Закон 
чрезвычайно актуален“».

Андрей Картаполов, выступая с докла-
дом, признал, что у законопроекта «не очень 
простая судьба». Он отметил, что «опыт про-
ведения мобилизационных мероприятий 
прошлого года выявил серьезные пробле-
мы в сфере воинского учета». Проблемы, по 
словам главы комитета по обороне, вызва-
ны отсутствием баз данных со сведениями 
о гражданине, составе его семьи, состоянии 
здоровья, наличии брони, отсрочек, месте 
проживания и т. д. «Ключевая задача в этой 
связи — создание современной информа-
ционной базы воинского учета на основе 
успешных практик цифровизации государ-
ственных услуг»,— подчеркнул господин 

Картаполов. Но отметил, что есть и другие 
задачи, которые также пытаются решить 
авторы поправок. Первая — «минимиза-
ция личного общения граждан и военных 
комиссариатов». И вторая — «обеспечение 
справедливости и равенства граждан». «Со-
гласитесь, что те, кто добросовестно выпол-
няет свой конституционный долг, и те, кто 
уклоняется от военной службы, не должны 
быть в равных условиях. Те, кто уклоняет-
ся, должны нести за это ответственность»,— 
призвал парламентарий. Он сообщил, что 
поправки, усложняющие жизнь уклони-
стам, были внесены депутатами всех пяти 
фракций Думы. Помимо самого господина 
Картаполова под ними поставили свои под-
писи Андрей Луговой (ЛДПР), Виктор Собо-
лев (КПРФ), Дмитрий Гусев («Справедливая 
Россия — За правду») и Роза Чемерис («Но-
вые люди»).

С сутью поправок никто спорить не пы-
тался. Однако коммунисты все-таки еще 
раз подняли тему нарушения регламента. 
«В первом чтении мы рассматривали по-
правки к одному закону — „О воинской 
обязанности и военной службе“. Во втором 
чтении мы внесли поправки еще в семь за-
конов. С точки зрения нашего регламента 
это изменение концепции, это очевидно. 
Этим вы ставите под сомнение, наверное, 
важный законопроект о борьбе с уклони-
стами»,— сказал первый замруководите-
ля фракции КПРФ Николай Коломейцев. 
58 страниц основного текста законопро-
екта и 80 страниц поправок были внесены 
в думскую базу в 13:29, что не давало депу-
татам шанса детально с ними ознакомить-
ся до обсуждения, заявил коммунист. «Ка-
кой был шанс у нас изучить эти поправки, 
когда они внесены в такое время? — под-
держал коллегу по фракции Артем Проко-
фьев.— Зачем принимать законопроект под 

покровом тайны и очень стремительно? Что 
в нем такого, что потребовалась подобная 
секретность?»

Первый замруководителя фракции «Еди-
ная Россия» Дмитрий Вяткин в ответ обви-
нил коммунистов в том, что они сами пы-
таются нарушить регламент, потому что 
«сейчас нужно поставить на отдельное го-
лосование те поправки, которые вызывают 
сомнение, а выступления должны быть по-
сле голосования в третьем чтении».

Тогда Алексей Куринный (КПРФ) пред-
ложил вынести на отдельное голосование 
все 24 поправки. «Вы должны задать вопрос 
себе, зачем вы избрались депутатом — что-
бы саботировать решения?» — поддержал 
контратаку на Компартию спикер Госдумы 
Вячеслав Володин.

В итоге господин Куринный вынес на от-
дельное голосование всего четыре поправ-
ки, все они были приняты.

Но коммунисты продолжали настаивать 
на своем. Нина Останина высказала мне-
ние, что подобное стремительное внесе-
ние поправок при отсутствии возможности 
с ними ознакомиться — это «неуважитель-
ное отношение к депутатам», которые после 
принятия законопроекта несут ответствен-
ность и ответ за него перед избирателями 
независимо от того, голосовали ли они за 
этот документ или нет. Андрей Луговой об-
винил СМИ в том, что они связывают приня-
тие поправок с возможностью объявления 
всеобщей мобилизации. «Те ограничения, 
которые мы вводим, очевидны, и не надо 
шабаш устраивать. 18–20 лет наступило — 
шагом марш служить в армию!» — потребо-
вал господин Луговой.

Законопроект приняли во втором и треть-
ем чтении. За него проголосовали 394 депу-
тата, воздержался один.

Ксения Веретенникова

Госуслуги народа
Коммунисты заявили о нарушении регламента, а потом склонились пред военкоматами

Оба кандидата на пост мэра Том-
ска — депутат облдумы от КПРФ 
Максим Лучшев и беспартий-
ный и. о. мэра Михаил Ратнер — 
во вторник отказались от участия 
в первых непрямых выборах гра-
доначальника. Сначала с гонки 
снялся коммунист, заявив, что 
«принесет больше пользы в дру-
гом качестве», а следом об ана-
логичном решении объявил го-
сподин Ратнер, который «не 
хотел стать мэром любой ценой». 
Политологи ранее прогнозиро-
вали, что в многопартийном том-
ском парламенте непрямые вы-
боры зайдут в тупик, так как никто 
из кандидатов не сможет набрать 
нужные для победы две трети го-
лосов депутатов.

Конкурс по выборам мэра Томска 
11 апреля признан несостоявшим-
ся из-за отсутствия кандидатов. Ото-
бранные конкурсной комиссией из 
восьми претендентов финалисты — 
депутат облдумы от КПРФ Максим 
Лучшев и исполняющий обязаннос-

ти главы города Михаил Ратнер (бес-
партийный, но неоднократно при-
нимавший участие в мероприятиях 
«Единой России») — сняли свои кан-
дидатуры накануне голосования.

Напомним, выборы мэра Томска 
через гордуму проводятся впервые: 
в декабре 2022 года по инициативе 
единороссов прямые выборы градо-
начальника были отменены. Для по-
беды одному из кандидатов нужно 
было набрать квалифицированное 
большинство — не менее 25 голосов 
(две трети от списочного состава де-
путатов). Между тем «Единая Россия» 
(ЕР) контролирует в гордуме толь-
ко 11 из 37 мандатов, КПРФ — во-
семь, «Яблоко» — четыре, «Справед-
ливая Россия» — три, «Новые люди» 
и ЛДПР — по два, Партия роста — 
один. Еще шесть депутатов объеди-
нены в три группы по два человека 
в каждой.

Объяснять причины самоотвода 
депутатам Максим Лучшев не стал 
и на сессию не явился, ограничив-
шись письменным обращением. При 

этом еще утром во вторник коммуни-
ста похвалил губернатор Томской об-
ласти, секретарь регионального отде-
ления ЕР Владимир Мазур: «Решение 
уважаю и поддерживаю. Опыт, зна-
ния и энергия Максима Алексееви-
ча обязательно найдут применение 
в Томске». «Это решение осмыслен-
ное, ответственное и продуманное. 
Уверен, что принесу больше пользы 
Томску в другом качестве»,— заявил 
„Ъ“ сам господин Лучшев.

Зато перед депутатами выступил 
Михаил Ратнер, который подчерк-
нул, что ему бы «не хотелось стать 
мэром любой ценой». «Когда безаль-
тернативная ситуация, я считаю, это 
неправильно, не по-томски. Поэто-
му я снимаю свою кандидатуру, об-
ращаюсь к вам с просьбой скорей-
шим образом назначить повторное 
рассмотрение и считаю, что мэр дол-
жен быть выбран на альтернативной 
основе»,— заявил господин Ратнер. 
Он также поблагодарил депутат-
ский корпус за встречи и перегово-
ры в рамках конкурса, который, по 

его словам, сопровождали «интриги, 
подковерные игры и даже целые ин-
сценировки». «Часто мы спорим, яв-
ляется ли наш город умным или не 
умным. Но то, что он не скучный,— 
это точно. Сегодняшняя ситуация — 
яркое тому подтверждение»,— резю-
мировал и. о. мэра.

«Если будет достойная кандидату-
ра, я совершенно убежден, что нуж-
ное число голосов мы наберем,— за-
явил в ответ спикер гордумы Чингис 
Акатаев (ЕР).— Никаких интриг и ин-
сценировок здесь не было. Этим боль-
ше занималась, видимо, админи-
страция Томска в своей боязни не 
достичь этой цели». Отдельно еди-
норосс обратился к коммунистам: 
«Если еще пять-шесть таких конкур-
сов пройдет, я думаю, вы точно займе-
те пять-шесть ключевых мест в обла-
сти и городе. Поэтому можете своей 
тактики дальше придерживаться».

Других депутатов исход конкур-
са удивил, а кого-то даже возмутил. 
«Это какое-то баловство: попробова-
ли, попиарились, а у нас потеряно 

время»,— заявила „Ъ“ Татьяна Бого-
молова (ЕР), оговорившись, что ре-
шение Михаила Ратнера «заслужи-
вает уважения». «Неопределенность 
будет длиться до сентября»,— с сожа-
лением сказал „Ъ“ депутат Евгений 
Кавезин («Яблоко»).

Заместитель председателя коми-
тета гордумы по социальным во-
просам Алексей Балановский (ЕР) 
убежден, что из-за политических 
разногласий получить поддержку 
двух третей депутатов не сможет ни 
один, «даже очень хорошо подготов-
ленный» кандидат в мэры. «Я счи-
таю, что пусть не на этот раз, а на сле-
дующий надо все-таки принимать 
решение об избрании мэра Томс-
ка простым большинством голо-
сов, а не квалифицированным. А вот 
снимать — только квалифицирован-
ным»,— отметил он.

«Теоретически поправки (для отка-
за от квалифицированного большин-
ства.— „Ъ“) возможны, но на внесе-
ние изменений в устав потребуется 
больше времени, поэтому, скорее все-

го, следующая процедура не будет из-
менена в части количества голосов. 
Мы просто по времени не успеем»,— 
сообщил „Ъ“ председатель думской 
комиссии по регламенту и правовым 
вопросам Илья Леонтьев. Вопрос о на-
значении даты нового конкурса будет 
рассмотрен 26 апреля комиссией по 
регламенту, а 10 мая вынесен на засе-
дание думы. Господин Леонтьев уточ-
нил, что вся процедура займет около 
трех месяцев.

Провал первых непрямых выбо-
ров был предсказуем из-за спешки 
и высокого барьера в 25 голосов, счи-
тает политолог Анна Юдина: «Каж-
дый новый конкурс будет заходить 
в тупик, а город еще на неопределен-
ный срок останется без мэра. Допу-
скаю, что в скором времени по этой 
причине все равно поступит ини-
циатива об изменении процедуры, 
чтобы победитель был избран без 
строго определенного количества 
голосов, необходимых для победы».

Дарья Решетникова,  
Новосибирск

При наличии отсутствия кандидатов
Первые непрямые выборы мэра Томска ожидаемо провалились

Согласно принятым поправкам, в зако-
не «О порядке выезда из РФ и въезда в РФ» 
появится новая ст. 15.1 — она запрещает 
гражданам выезд из страны сразу с момен-
та вручения повестки, в том числе в цифро-
вом виде. Ограничения будут действовать, 
пока получатель документа не явится в во-
енкомат. Сейчас по ст. 20.5 КоАП РФ за не-
явку штрафуют на сумму до 3 тыс. руб., но 
к уклонистам могут применять и ст. 328 УК 
РФ (штраф до 200 тыс. руб. или лишение сво-
боды на срок до двух лет). Новый закон до-
полняет этот механизм: «неявка без уважи-
тельной причины» в военкомат через 20 
дней после вручения документа дает пра-
во ввести «временные меры» — ограниче-
ние пользования водительскими правами, 
запрет на регистрацию автомобиля, про-
ведение сделок с недвижимостью, получе-
ние банковских кредитов и регистрации 
гражданина как индивидуального пред-
принимателя или самозанятого. Решение 
о наложении таких ограничительных мер 
формируется в «автоматическом режиме», 
подписывается цифровой подписью воен-
кома и высылается гражданину в личный 
кабинет на том же портале госуслуг, а также 
в ФНС, Росрегистрацию, МВД и другие госо-
рганы. Региональные власти получили пра-
во вводить «дополнительные временные 
меры», в том числе на «получение гражда-
нами выплат, льгот, мер поддержки и иных 
преференций».

Закон предписывает отменять времен-
ные ограничения, за исключением запрета 
на выезд из страны, в течение суток после по-
явления в военкомате. Кроме того, их можно 
обжаловать в суде или досудебном порядке. 
В последнем случае надо обратиться через 
портал госуслуг или МФЦ в местную при-
зывную комиссию, указав «сведения… кото-
рые привели или могут привести к наруше-
нию прав» заявителя, «основания и доводы», 
почему жалобщик не согласен с ограничени-
ями, и, наконец, изложив свои требования. 

Жалоба должна быть рассмотрена в течение 
пяти-семи дней.

Механизм действия ограничительных 
мер еще предстоит оформить подзаконны-
ми актами: например, запрет на вождение 
автомобиля для уклонистов потребует от-
дельного приказа МВД. Процедура ограниче-
ния прав водителей существует с 2016 года: 
ее, например, применяют судебные приста-
вы в отношении должников. Как только долг 
погашается, ограничение снимают. Но если 
инспектор останавливает водителя с «огра-
ниченными» правами, применяется ст. 17.17 
КоАП: суд назначает водителю обязательные 
работы или лишает прав. Президент Москов-
ской коллегии защиты автовладельцев Вик-
тор Травин обращает внимание, что ст. 17.17 
вводилась специально для приставов; для 
целей Минобороны ее применять нель-
зя, как и ст. 12.3 и 12.7 КоАП (в них записа-
ны санкции для водителей, забывших пра-
ва дома, «лишенных» прав и «не имеющих» 
удостоверения). Для наказания водителей, 

которые ездят с «ограниченными» по реше-
нию Минобороны удостоверениями, нужно 
вводить в КоАП отдельный состав правона-
рушения, полагает господин Травин, ина-
че эта мера «бессмысленна и работать не бу-
дет». Что касается запрета на регистрацию 
транспортных средств, то сейчас он приме-
няется для машин в розыске, имеющих сле-
ды подделки или несоответствия докумен-
там агрегатных номеров. Господин Травин 
сомневается в эффективности такого запре-
та в отношении уклонистов, поясняя, что ма-
шину можно зарегистрировать на родствен-
ника или друга.

Адвокат коллегии адвокатов «Князев 
и партнеры» Владислав Жук находит за-
кон «революционным в рамках действую-
щей в РФ правовой системы». «Некоторые 
нововведения ранее были фактически не-
допустимы и неприменимы»,— говорит 
господин Жук. Он видит прямые противо-
речия документа со ст. 27, 34, 35 и 37 Консти-
туции РФ — о свободе передвижения и вы-

езда, свободе использования способностей 
и имущества, охране права частной собст-
венности и праве на труд.

Адвокат юридической группы «Яковлев 
и партнеры» Евгения Рыжкова вспоминает, 
что после объявления частичной мобили-
зации в 2022 году граждане с выписанны-
ми повестками не могли покидать страну — 
«их не пропускала погранслужба, у которой 
имелись соответствующие списки, но поря-
док предоставления этих сведений не был 
опубликован». По словам Вадима Жука, 
в законодательстве РФ и ранее содержались 
нормы об ограничении выезда из страны, 
«но по их характеру человек должен был 
быть осужденным, подозреваться в совер-
шении преступления или осознанно при-
нимать ограничения, например, работая 
в спецслужбах и имея доступ к государ-
ственной тайне». Впрочем, партнер адво-
катского бюро «Интеллектуальный капи-
тал» Дмитрий Ульянов напоминает, что по 
ст. 15 федерального закона «О порядке вые-
зда из РФ и въезда в РФ» выезд из страны мо-
жет быть ограничен в случае призыва на во-
енную или альтернативную службу. В свою 
очередь, призыв по ст. 26 закона «О воин-
ской обязанности и военной службе» ор-
ганизуют военкоматы путем вручения по-
весток, подчеркивает господин Ульянов. 
«Право на выезд (гражданина с повест-
кой.— „Ъ“) из страны ограничено до момен-
та окончания военной службы, что и ранее 
было предусмотрено федеральным законо-
дательством»,— говорит он.

Адвокат юридической группы «Яковлев 
и партнеры» Евгения Рыжкова говорит, что 
сейчас запрет на совершение сделок воз-
можен по приговору суда как наказание 
либо в связи с банкротством лица. Запрет на 
управление автомобилем также может быть 
наказанием по уголовному, административ-
ному делам или в рамках исполнительного 
производства. «Но нужно понимать, что суд 
приходит к выводу о необходимости нало-
жения запрета, оценивая возможность при-
менения наказания. Например, суд реша-

ет, насколько допустимо лишать человека 
водительских прав, если после этого он по-
теряет работу»,— рассуждает адвокат. Она 
добавляет, что «подобные запреты обыч-
но связаны либо с необходимостью огра-
дить лицо и окружающих от опасных дейст-
вий, либо с необходимостью побудить лицо 
оплатить задолженность». «Насколько умест-
ны ограничения в ситуации, когда человек 
уклоняется от военной службы, вопрос от-
крытый»,— говорит госпожа Рыжкова.

Господин Ульянов, в свою очередь, назы-
вает закон «вполне ожидаемой и более чем 
адекватной реакцией властей на то, с чем 
страна столкнулась при проведении частич-
ной мобилизации»: «Были выявлены много-
численные нарушения в вопросах ведения 
воинского учета. Они были связаны с тем, 
что зачастую граждане не проживали по ме-
сту регистрации и не вставали на воинский 
учет по месту фактического нахождения».

Принятые поправки нуждаются в одобре-
нии в Совете федерации, после чего закон 
подпишет президент, и он вступит в силу 
с момента опубликования. В тексте есть ого-
ворка, что еще до готовности цифровых ре-
естров повесток и воинского учета может 
осуществляться рассылка электронных по-
весток и наложение временных ограниче-
ний на граждан. Андрей Картаполов, в свою 
очередь, заявил, что ограничительные меры 
в отношении гражданина, не явившегося по 
повестке, будут приниматься только во вре-
мя следующего призыва. Россиянам, прожи-
вающим за границей, парламентарий посо-
ветовал, получив повестку, взять отпуск на 
год, отслужить в России и «ехать обратно за 
границу, радостно там работать». К тем гра-
жданам, которые выехали за рубеж менее 
чем на три месяца, вопросов, по мнению де-
путата, не возникнет.

Александр Воронов,  
Иван Буранов,  
Анна Васильева,  
Татьяна Исакова,  
Юрий Литвиненко,  
Екатерина Волкова

Не думай о повестках свысока

Андрей Картаполов уверен,  
что цифровизация призыва  
в армию принесет пользу  
и государству, и гражданам   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
К А К  Н А К А З Ы В А Ю Т  И  О Г Р А Н И Ч И В А Ю Т   У К Л О Н И С Т О В 
З А   Р У Б Е Ж О М

В США мужчины в возрасте от 18 до 25 лет должны встать на воинский учет (Selective Service). Эта система создана 
на случай мобилизации, поскольку армия формируется только на контрактной основе. За отказ может быть наложен 
штраф до $250 тыс. Также уклонисту может быть отказано в получении ряда льгот (зависит от штата) — например, 
в получении водительских прав, пособий на высшее образование и поступлении на госслужбу. Иммигрантам будет 
отказано в предоставлении гражданства в случае подачи заявления на его получение.

Во Франции обязательную воинскую повинность приостановили в 1996 году, а в 1998 году в стране ввели День 
обороны и гражданства. Это однодневная программа для молодых людей (мужчин и женщин) в возрасте от 16 до 
25 лет, во время которой им рассказывают о системе обороны и международных соглашениях. По итогам молодые 
люди получают сертификат, который необходим для поступления в университет, получения водительских прав и 
поступления на госслужбу. Также молодые люди должны регистрироваться для возможной обязательной службы 
при возникновении необходимости.

До введения в 2020 году в Южной Корее альтернативной службы уклонистов наказывали тюремным заключени-
ем. Многие из них потом дискриминировались при найме на работу, поскольку госорганизации и крупные частные 
компании не нанимают кандидатов с судимостью. Известны случаи запрета въезда в Южную Корею. Например, в 
такой ситуации оказался популярный певец Ю Сын Чжун, уклонившийся от призыва и выехавший в США.

В Литве уголовное дело за уклонение от службы в армии заводят не сразу: сначала призывника в случае неявки 
на медкомиссию или место службы дважды наказывают в административном порядке, и лишь потом дело передают 
в суд. Как правило, суд назначает штраф в размере около €1 тыс., но можно получить до трех лет тюрьмы.

В Египте уклонистов от призыва моложе 30 лет наказывают дополнительным годом службы, а тем, кто старше 
этого возраста, грозит до двух лет тюрьмы.

с1
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После Капустина взялись за Огурцова
Участников нападения на брянские села объявили в международный розыск

Как стало известно „Ъ“, вслед за 
одним из организаторов террори-
стического рейда украинских на-
ционалистов на села Брянской об-
ласти в начале марта этого года 
Денисом Капустиным Басман-
ный райсуд Москвы выдал санк-
цию на заочный арест одного из 
его сообщников — Алексея Огур-
цова. По данным следователей 
ГСУ СКР, бежавший несколько 
лет назад из России от уголовно-
го преследования за экстремизм 
националист принимал учас-
тие в нападении на мирных жите-
лей и обвиняется в терроризме. 
Среди своих соратников по экс-
тремистскому «Русскому наци-
ональному корпусу» он известен 
под псевдонимом Освальд Лемох 
и кличкой Тиран, а при налете на 
жителей приграничных деревень 
позировал с открытым лицом пе-
ред камерами, что и позволило 
его быстро  опознать.

Ходатайство о заочном избрании 
меры пресечения для 29-летнего уро-
женца города Рыбинска Ярослав-
ской области Алексея Огурцова, на-
правленное следователями ГСУ СКР 
в Басманный райсуд, во многом по-
вторяло аналогичный документ в от-
ношении одного из организаторов 
террористического рейда 2 марта 
этого года на приграничные с Укра-
иной брянские села Дениса Капусти-
на. Судя по документам, обоим бое-
викам с российским гражданством 
и националистическим прошлым 
еще 17 марта следователи управ-
ления по расследованию военных 
преступлений, геноцида и реаби-
литации нацизма заочно предъя-
вили обвинение в совершении по-

влекшего гибель людей теракта (ч. 3 
ст. 205 УК РФ), а также незаконном 
обороте оружия и взрывчатки в со-
ставе организованной группы (ч. 4 
ст. 222 УК РФ и ч. 4 ст. 222.1 УК РФ). Так-
же в один день их объявили в феде-
ральный и международный розыск. 
Для его подтверждения необходи-
ма процедура заочного ареста обви-
няемых. В данном случае это была 
скорее техническая процедура, учи-
тывая тяжесть обвинений, которые 
подразумевают наказание вплоть до 
пожизненного заключения. Кроме 
того, больших проблем у следовате-
лей и оперативников ФСБ, ведущих 
сопровождение уголовного дела, 
с установлением личностей терро-
ристов не возникло. Напавшие не 

скрывали своих лиц, выступая пе-
ред камерами на фоне флага некое-
го экстремистского «Русского добро-
вольческого корпуса», воюющего на 
стороне украинских националистов. 
При этом как у 39-летнего урожен-
ца Москвы Дениса Капустина, так 
и его более молодого последователя 
Алексея Огурцова оказалось богатое 
прошлое, а потому сопоставить их 
«свежие» данные с уже имевшими-
ся в картотеке было несложно. По не-
которым сведениям, Огурцов в свое 
время занимался единоборствами, 
работал в охранных структурах, но 
потом перебрался из провинции 
в столицу, где «засветился» сотруд-
ничеством с оппозицией и участи-
ем в ряде ее акций. Однако несколь-
ко лет назад, оказавшись под угрозой 
уголовного преследования за экс-
тремизм, он счел за лучшее сбежать 
к украинским единомышленникам. 
Среди «своих» националист был из-
вестен как Освальд Лемох, видимо 
подобрав себе псевдоним по приме-
ру своего однофамильца из поп-груп-
пы. Правда, кличку себе он выбрал 
еще более звучную, став Тираном.

У судьи Елены Ленской доводы 
следствия о необходимости поме-
стить обвиняемого в СИЗО с момен-
та его задержания не вызвали ни ма-
лейших сомнений. Стоит отметить, 
что, помимо единомышленника Ка-
пустина, вместе с ними по уголов-
ному делу проходят также неуста-
новленные военнослужащие ВСУ, 
сотрудники иных украинских воен-
ных формирований, а также лица из 
числа представителей высшего во-
енного и политического руковод-
ства Украины. При этом, согласно 
документам СКР, причастность Огур-

цова «к инкриминируемым престу-
плениям подтверждается протоко-
лами осмотров места происшествий, 
предметов и документов, результата-
ми оперативно-разыскной деятель-
ности, показаниями потерпевших 
и свидетелей, заключениями судеб-
ных экспертиз, а также другими ма-
териалами уголовного дела в их со-
вокупности». Особо отмечено, что 

боевик, находясь на свободе и при-
нимая активное участие в проти-
водействии специальной военной 
операции, может продолжить совер-
шать особо тяжкие преступления, 
в том числе террористические акты, 
как против российских силовиков, 
так и мирных граждан.

Напомним, что группа боевиков 
русского происхождения напала на 

приграничные с Украиной брян-
ские села Любечане и Сушаны в на-
чале марта. Скрытно пробравшись 
на территорию РФ, террористы не-
сколько часов бесчинствовали 
в деревнях, издеваясь над местны-
ми жителями и убив двоих из них. 
При этом под их огонь попадали 
даже дети. 

Сергей Сергеев

Автомобилистов  
оставили без баллов
Законопроект о наказании  
злостных нарушителей ПДД отклонен

Госдума отклонила правительственный законо-
проект о лишении прав водителей, «системати-
чески» совершающих грубые нарушения ПДД. 
Поправки, которые многие сравнивали с совет-
ской балльной системой, готовились еще в 2016 
году — как способ наказания автомобилистов 
«с устойчивым антисоциальным поведением». 
За пять лет Госдума так и не довела документ до 
принятия, в итоге власти от него отказались.

Обсуждавшийся вчера правительственный за-
конопроект вводил в КоАП новую статью «Систе-
матическое нарушение правил эксплуатации, ис-
пользования транспортного средства и управления 
транспортным средством». Предполагалось соста-
вить список самых опасных нарушений, при совер-
шении которых более трех раз (причем в любой ком-
бинации) назначалось бы лишение водительских 
прав на срок на 1,5 года и штраф в 10–30 тыс. руб. Пе-
речень включал 17 составов, в том числе отказ усту-
пить дорогу пешеходам, проезд на красный свет, 
превышение скорости более чем на 40 км/ч, выезд 
на обочину и другие. Ряд экспертов сравнивали про-
ект с советской балльной системой, когда инспек-
торы ГАИ  прокалывали в правах дырки — их могло 
быть максимум три, затем документ  изымали.

В октябре 2016 года поправки приняли в первом 
чтении. Выступая в Госдуме, замглавы МВД Игорь Зу-
бов говорил, что 40% всех ДТП совершается по вине 
водителей, которые ранее неоднократно привлека-
лись к ответственности. В пояснительной записке 
к поправкам говорилось про «лиц с устойчивым ан-
тисоциальным поведением» — водителей, регуляр-
но игнорирующих ПДД,— для борьбы с которыми 
нужна была новая система. Комитет Госдумы по гос-
строительству «концептуально» поддержал поправ-
ки, предложив более детально проработать, в част-
ности, «соразмерность» санкций.

Сделать это, судя по всему, не удалось: законопро-
ект развития не получил, в апреле 2023 года комитет 

по госстроительству рекомендовал поправки откло-
нить. Согласно его заключению, законопроект пред-
ставляется «недостаточно актуальным». Глава коми-
тета Павел Крашенинников напоминает, что в 2021 
году Госдума уже приняла поправки к УК (действу-
ют с 25 июля 2022 года) и ввела уголовное наказа-
ние за неоднократные нарушения ПДД — проезды 
на красный свет, выезды на встречную полосу, езду 
с подложными номерами и т. д. Если принять еще 
и поправки к КоАП, то это может «повлечь сложно-
сти в правоприменительной практике при разгра-
ничении административной и уголовной ответст-
венности», сказано в заключении комитета.

Вчера документ отклонялся почти без обсужде-
ния. Первый зампред комитета по госстроительст-
ву Даниил Бессарабов («Единая Россия») назвал зако-
нопроект «нецелесообразным». Отклоняя поправки, 
депутаты делают «доброе дело», заявил глава думско-
го комитета по социальной политике Ярослав Нилов 
(ЛДПР), поскольку законопроект, по сути, возвращал 
советскую репрессивную систему с дырками в пра-
вах. Против нее, по словам депутата, выступали все 
автомобилисты.

В начале года, напомним, спикер Госдумы Вяче-
слав Володин на встрече с главой аппарата прави-
тельства Дмитрием Григоренко заявил, что в парла-
менте находится 95 законопроектов, движения по 
которым нет более года, попросив Белый дом «ра-
зобраться» с этой ситуацией. Впоследствии прави-
тельство с формулировкой «утрата актуальности» 
отозвало 22 внесенных, но еще не рассмотренных за-
конопроекта, остальные попросило депутатов откло-
нить и снять с повестки. Среди отозванных поправок 
(помимо отклоненных вчера) — законопроект о вве-
дении залога за машину, который предполагалось за-
платить автомобилисту, пойманному пьяным за ру-
лем. Такую меру власти  предлагали в 2016 году для 
ужесточения контроля, о чем „Ъ“ рассказывал  ранее.

Иван Буранов

Тиран-Огурцов  
взят заочно   
ФОТО РАДАР НОВОСТЕЙ / VK

Связисту РЖД  
перекрыли пути
Следственный комитет решил,  
что обвиняемый может сбежать из дома

Как стало известно „Ъ“, Басманный райсуд Москвы со 
второй попытки отправил под стражу начальника ди-
рекции по строительству сетей связи (ДССС — фили-
ал ОАО РЖД) Алексея Романова, обвиняемого в превы-
шении должностных полномочий. Ранее тот же райсуд, 
отклонив соответствующее ходатайство СКР, огра-
ничился в отношении фигуранта домашним арестом. 
Генпрокуратура, надзирающая за следствием, доби-
лась пересмотра дела.

В первый раз ходатайство СКР об аресте начальника ДССС 
Басманный суд рассмотрел еще 17 марта. Из него следовало, 
что ГСУ СКР задержало Алексея Романова в рамках расследо-
вания уголовного дела о превышении должностных полно-
мочий (ч. 3 ст. 286 УК) неустановленными лицами из числа 
руководителей дирекции. Возбуждено оно было 30 декабря 
2020 года в Западно-Сибирском следственном управлении 
на транспорте СКР. По нему Алексей Романов до недавних 
пор числился свидетелем.

Все изменилось после того, как 16 марта с делом о превы-
шении полномочий были соединены материалы расследо-
вания хищений руководством ООО «ПСК „Ремпуть“» средств 
ОАО РЖД на до конца точно не установленную сумму, но бо-
лее 1 млн руб., что образует состав тяжкого преступления. 
Оно было возбуждено 26 марта 2021 года Сибирским линей-
ным управлением МВД России по фактам особо крупного 
мошенничества (ч. 4 ст. 159 УК РФ). При его расследовании 
и возникли подозрения, что к хищениям мог быть прича-
стен господин Романов.

По некоторым данным, всего из компании «Ремпуть», 
которая уже признана банкротом, с помощью аффилиро-
ванного с обществом ООО «Инжпутьстрой» было выведе-
но около 8,2 млрд руб. Выводились же не только деньги за-
казчиков работ, включая РЖД, но и кредитные средства 
крупных банков. Участие в этих схемах Алексея Романова, 
по данным следствия, заключалось в том, что с его ведома 
 необоснованно подписывались авансовые счета указанным 
выше компаниям за не выполненные в срок работы.

Несмотря на тяжесть обвинения, предъявленного го-
сподину Романову, судья Елена Ленская отказала следст-
вию в его отправке в СИЗО. «Органами уголовного пресле-
дования», говорится в ее решении, не было представлено 
достаточных данных, свидетельствующих о том, что госпо-
дин Романов может угрожать свидетелям и уничтожить 
 доказательства. В его отношении судья ограничилась до-
машним арестом до 16 мая. 

Представитель Генпрокуратуры, поддержавшая в заседа-
нии ГСУ СКР, подала апелляционное представление в Мос-
горсуд. Туда же обратился адвокат обвиняемого, просивший 
избрать в его отношении меру пресечения, не связанную 
с ограничением свободы. Защитник ссылался на положи-
тельные характеристики, данные Алексею Романову как ру-
ководством РЖД, так и профкомом компании.

В них указывалось, что отстранение топ-менеджера от ра-
боты отрицательно скажется на деятельности всей дирек-
ции. Несмотря на все эти доводы, апелляционная инстан-
ция отменила постановление райсуда, распорядившись 
рассмотреть ходатайство ГСУ СКР заново.

В новом заседании следствие добавило к прежнему хода-
тайству подозрение о том, что, оставаясь дома, глава дирек-
ции РЖД может скрыться. При этом следователь сослался на 
приобщенную к делу справку ФСБ, из которой следовало, 
что Алексей Романов незадолго до предъявления ему обви-
нения собирался вылететь за границу.

Сам обвиняемый, в частности, сообщил: его добропоря-
дочность подтверждает тот факт, что, несмотря на двухгодич-
ное расследование дела, он, не будучи никак ограничен сле-
дователем, от последнего не скрылся, являясь по первому 
вызову. Подозрения в том, что теперь он может уничтожить 
документы или на кого-то повлиять, господин Романов на-
звал и вовсе беспочвенными хотя бы потому, что и раньше 
для этого времени было предостаточно. Аргументы обвиня-
емого судья не услышала — Алексей Романов был взят под 
стражу в зале суда.

Алексей Соковнин
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Американскому журналисту  
придали статусности
Госдепартамент назвал арестованного в России Эвана Гершковича 
«незаконно удерживаемым лицом»

Президент США Джо Байден во вторник на-
звал задержание корреспондента московско-
го бюро газеты The Wall Street Journal (WSJ) 
Эвана Гершковича «совершенно незаконным», 
а действия российской стороны — «выходящи-
ми за рамки дозволенного». Ранее власти США 
официально признали журналиста «незаконно 
удерживаемым лицом», что расширяет спектр 
возможностей для усилий по его освобожде-
нию. В Кремле же вчера вновь повторили, что 
обвиняемый в шпионаже американец «нару-
шил законы Российской Федерации» и теперь 
решение по его делу «примет суд».

Джо Байден прокомментировал историю с за-
держанием в России 31-летнего журналиста WSJ 
Эвана Гершковича. «Это выходит за рамки дозво-
ленного»,— заявил он, добавив, что считает арест 
корреспондента «совершенно незаконным». По 
словам президента, в понедельник он пытался свя-
заться с семьей Эвана Гершковича, но безуспешно. 
Джо Байден пообещал попробовать еще раз дозво-
ниться до родственников журналиста в ходе своего 
предстоящего перелета в Ирландию.

Ранее (в ночь на вторник по московскому вре-
мени) Госдепартамент США сообщил о присужде-
нии Эвану Гершковичу статуса «незаконно удер-
живаемого лица». Это решение, как говорится 
в пресс-релизе ведомства, принял госсекретарь 
Энтони Блинкен. «Журналистика — это не пре-
ступление. Мы осуждаем продолжающиеся ре-
прессии Кремля в отношении независимых го-
лосов в России и его непрекращающуюся войну 
против правды»,— сказано в сообщении, разме-
щенном на сайте Госдепартамента.

Власти США, как отмечается далее, «окажут 
всю необходимую поддержку Эвану Гершковичу 
и его семье». «Мы призываем Российскую Федера-
цию немедленно освободить его»,— обращают-
ся США к РФ, настаивая также на освобождении 
«незаконно задержанного гражданина США (быв-
шего морского пехотинца, летом 2020 года приго-
воренного в РФ к 16 годам тюрьмы по делу о шпи-
онаже.— „Ъ“) Пола Уилана».

По данным американских СМИ, признание Эва-
на Гершковича «незаконно удерживаемым лицом» 
произошло в рекордно короткие для госаппарата 
США сроки — обычно на это уходит несколько ме-
сяцев. Журналиста же задержали 29 марта в Екате-
ринбурге. Следственным управлением ФСБ в отно-
шении него возбуждено уголовное дело по ст. 276 
УК РФ («Шпионаж»), предусматривающей от 10 до 
20 лет тюрьмы. По данным спецслужбы, журналист 
«по заданию США занимался сбором сведений об 
одном из предприятий российского военно-про-
мышленного комплекса, которые составляют го-
стайну». Эвана Гершковича перевезли в Москву, 
где Лефортовский районный суд 30 марта избрал 
ему меру пресечения в виде заключения под стра-
жу до 29 мая. 3 апреля защита американца напра-
вила апелляционную жалобу на его арест. Дата ее 
рассмотрения в Московском городском суде пока 
не назначена. 7 апреля следствие ФСБ предъявило 
Эвану Гершковичу обвинение в шпионаже в инте-
ресах своей страны. По данным ТАСС, он категори-
чески отверг все обвинения, заявив, что занимался 
в России журналистской деятельностью.

Признание своего гражданина «незаконно 
удерживаемым лицом» на практике означает, что 
его дело переведут из бюро по консульским вопро-
сам Госдепартамента в управление специального 
представителя президента по делам заложников 
Роджера Карстенса. Это повысит политический 
вес вопроса и позволит властям выделять больше 
ресурсов (кадровых, финансовых и прочих) на ра-
боту по освобождению журналиста. В перечне лиц 

с таким статусом на данный момент — около 30 
американцев, находящихся в СИЗО или тюрьмах 
разных стран. При этом американские правоза-
щитники считают, что речь должна идти как мини-
мум о полусотне человек. 25 американцев, ранее 
находившихся в этом списке, властям США уда-
лось освободить, в большинстве случаев посредст-
вом обмена. В частности, осужденную властями РФ 
за контрабанду наркотиков американскую баскет-
болистку Бриттни Грайнер, которую недавно обме-
няли на россиянина Виктора Бута, Госдепартамент 
также признавал «незаконно задержанной».

Для присуждения такого статуса есть особые 
критерии — всего их 11 (подпадать под все нео-
бязательно, достаточно нескольких). Гражданина 
США могут признать «незаконно задержанным», 
если, к примеру, по мнению американской сторо-
ны, его арестовали из-за национальности, под над-
уманным предлогом или для того, чтобы попы-
таться оказаться влияние на внешнюю политику 
США. По оценке американских СМИ, дело Эвана 
Гершковича подпадает под эти критерии. В США 
уверены: его арестовали для того, чтобы в даль-
нейшем обменять на кого-то из многочисленных 
задержанных в западных странах россиян. 

Наличие у человека статуса «незаконно удержи-
ваемого» позволяет властям США рассматривать 
более широкий спектр вариантов действий для 
его освобождения, в том числе обмен с задейство-
ванием третьих стран. За последние месяцы запад-
ные СМИ неоднократно сообщали о разоблачении 
«российских шпионов» в разных странах — преи-
мущественно европейских, в выявлении которых 
были задействованы и американские спецслужбы. 
Речь шла как об отдельных личностях, так и о груп-
пах лиц (см. „Ъ“ от 31 марта). Наличие у Эвана Гер-
шковича особого статуса открывает путь к его об-
мену в рамках нестандартных схем. Ранее WSJ со 
ссылкой на источники в Белом доме сообщила, что 
США «открыты для креативных решений по дости-
жению сделки по Уилану и Гершковичу».

Новость о сообщении Госдепартамента по 
делу журналиста вчера прокомментировали 
и в Кремле. «Я, честно говоря, не понимаю, ка-
кие новации вносит вот этот новый режим, что 
он означает, это я не знаю,— сказал журналистам 
в ходе брифинга пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков.— США и так могли и должны 
защищать права своего гражданина, который 
был задержан с поличным и нарушил соответ-
ствующие законы Российской Федерации. Он 
в этом подозревается, и решение примет суд». 

Бывшие и нынешние официальные лица 
США, опрошенные газетой Financial Times, по-
лагают, что «Эвану Гершковичу предстоит более 
трудный и потенциально более длительный путь 
к освобождению» по сравнению с Бриттни Грай-
нер, которая вернулась домой менее чем через 
десять месяцев после задержания. «Русские мно-
гого ожидают в обмен на человека, которого они 
считают шпионом»,— сказал изданию Джон Сал-
ливан, бывший посол США в РФ, который участ-
вовал в нескольких переговорах по обмену за-
ключенными (включая обмен Бриттни Грайнер).

При этом пока Госдепартамент не может до-
биться даже консульского доступа к журнали-
сту. Об этом на брифинге сообщил замруково-
дителя пресс-службы ведомства Ведант Пател, 
обвинивший Россию в нарушении ее двусторон-
них и международных обязательств. Он отме-
тил, что у США есть некие рычаги для давления 
на Россию по этому вопросу, но не уточнил ка-
кие и лишь добавил, что Вашингтон работает над 
этим вопросом «по соответствующим каналам». 

На прошлой неделе посол США в России Линн 
Трейси обсуждала эту тему с заместителем мини-
стра иностранных дел РФ Сергеем Рябковым. По 
итогам встречи в МИДе заявили, что вопрос «ре-
шается с учетом имеющейся консульской пра-
ктики и законодательства Российской Федера-
ции». При этом в министерстве добавили, что 
«раздуваемая в США шумиха вокруг этого дела, 
имеющая целью оказать давление на россий-
ские власти и суд, который должен решить судь-
бу Эвана Гершковича, бесперспективна и бес-
смысленна». 

Елена Черненко

Вставай,  
страна молдавская
Майя Санду призвала  
всю страну выйти на улицы  
за евроинтеграцию

Ведущие партии Молдавии, на-
ходящиеся на разных политиче-
ских полюсах, готовятся к про-
тивостоянию друг с другом, 
в том числе и уличному. Про-
западный президент страны 
Майя Санду, уже контролирую-
щая властные институты, гото-
вится занять улицу. Она позва-
ла сторонников евроинтеграции 
на большой митинг в мае. В про-
российском лагере своя под-
готовка: в активную политику 
вернулся экс-президент Игорь 
Додон, снова возглавивший 
Партию  социалистов.

Молдавские политики вышли 
из зимней спячки и готовятся огор-
чать друг друга. Президент Майя 
Санду, добившаяся того, что при 
ней страна в прошлом году полу-
чила статус кандидата на членство 
в ЕС, решила развить успех. Вече-
ром 10 апреля она обратилась к на-
ции в эфире национального телеви-
дения и призвала «сообщить миру» 
о том, что граждане Молдавии — 
«это европейцы». Сделать это она 
предложила 21 мая на главной пло-
щади молдавской столицы и всей 
страны — площади Великого наци-
онального собрания, вмещающей 
100 тыс. человек.

«Мы находимся на судьбоносном 
перекрестке. То, что мы делаем сей-
час, будет влиять на нашу жизнь, на 
жизни наших детей — и на жизни 
детей наших детей. Грядущие по-
коления будут смотреть на то, как 
мы вели себя в нынешние време-
на, и спрашивать: что мы сделали, 
чтобы защитить нашу страну? Что 
мы сделали, чтобы быть частью ци-
вилизованного мира, который ре-
шает возникающие проблемы без 
войн? Что мы сделали для последу-
ющих поколений, чтобы защитить 
их от угроз? Как мы объединились, 
твердо решив, что судьба наших де-
тей — это мирное будущее, это вза-
имопонимание и процветание? 21 
мая 2023 года мы соберемся, чтобы 
всем вместе ответить на эти вопро-
сы»,— заявила госпожа Санду.

В последнее время молдавская 
улица была во власти оппозицион-
ных сил. Антиправительственные 
митинги организовывали либо пар-
тия «Шор», либо социалисты и ком-
мунисты. Все три партии не скрыва-
ют связей с Москвой и выступают за 
развитие отношений с Россией. Ак-
ции этих сил были немноголюдны-
ми, но достаточно шумными.

Теперь Майя Санду и создан-
ная ею правящая партия «Действие 
и солидарность» намерены пере-
хватить инициативу и с помощью 
своего проевропейского опен-эй-
ра продемонстрировать, кто насто-
ящий хозяин улицы. Акция в цен-
тре Кишинева станет своего рода 
разогревом к главному для молда-
ван внешнеполитическому собы-
тию года — саммиту Европейского 
политического сообщества, кото-
рый пройдет в республике 1 июня.

Форумы такого масштаба в Мол-
давии прежде не проводились. Во 
встрече примут участие десятки 
глав государств и правительств. Эта 
площадка была создана по предло-
жению французского президента 
Эмманюэля Макрона. Она объеди-
няет 44 страны — как членов ЕС, так 
и государства, не входящие в союз 
(в сообществе, например, состо-
ят Азербайджан, Армения, Грузия, 
Молдавия и Украина, а также Тур-
ция и Сербия). Первый саммит со-
стоялся в Праге в прошлом году.

Помимо призыва мобилизовать-
ся и продемонстрировать всена-
родное единство в вопросе евро-
интеграции, госпожа Санду четко 
обозначила: с Россией республике 
под ее руководством однозначно не 
по пути. «Как и другие европейские 
страны, Молдова платит огромную 
цену за ту бессмысленную войну, 
которую развязала Россия в Укра-
ине»,— заявила президент в своей 
речи. Затем она указала, что «в Мол-
дове есть безответственные люди, 
которые смотрят на то, что проис-
ходит в Украине, и которые лишь 
радуются происходящим там пре-
ступлениям, и говорят, что „наши 
близко“».

Это был даже не намек, а пря-
мое указание на давнего оппонен-
та госпожи Санду — экс-президента 
Игоря Додона, который в 2020 году 
с разгромным счетом проиграл ей 
борьбу за кресло главы государст-
ва. «Наши близко» — это слегка от-
редактированная цитата из мар-
товского выступления господина 
Додона на встрече с жителями Гага-
узии — южного региона Молдавии, 
где весьма сильны пророссийские 
настроения.

Там Игорь Додон сказал следую-
щее: «Я думаю, что нужно с Россией 

дружить. Не против Европы. А без 
России мы не выживем, потому что 
нам нужен тот рынок, нам нужна 
дешевая солярка для сельхозпро-
изводителей, нам нужны дешевый 
газ, электроэнергия, потому что 
иначе никак. Поэтому я хочу вас по-
просить: не опускайте руки. Все бу-
дет хорошо, прорвемся. Прорвемся: 
наши уже рядом».

Видео разлетелось по соцсетям 
и спровоцировало скандал. Фра-
зу «наши уже рядом» многие ин-
терпретировали однозначно: рос-
сийские войска скоро дойдут до 
Молдавии. Экс-президенту потом 
пришлось оправдываться в теле-
эфире и говорить, что он не имел 
в виду российские войска, а хотел 
сказать, что рядом с ним его депу-
таты. Но выглядело неубедительно. 
Фраза «наши рядом» стало мемом.

И Майя Санду как следует за это 
оттопталась на оппоненте: «Эти 
люди продали свою страну, а теперь 
готовы смотреть на то, как наши 
села и города будут сравнивать 
с землей,— и только ради того, что-
бы вернуться к власти. Они готовы 
к тому, что в родительский дом бу-
дут лететь бомбы — лишь бы про-
должать красть миллиарды».

Игорь Додон, впрочем, сдавать-
ся не собирается. На этой неделе 
он одержал первую, пока личную, 
победу. Экс-президент, дистанци-
ровавшийся было от Партии соци-
алистов после проигрыша на пре-
зидентских выборах в 2020 году, 
снова вернулся в активную поли-
тику. Он стал исполнительным се-
кретарем партии. «Мы выдержим 
всякое давление и сделаем все для 
того, чтобы нынешняя власть ушла 
и чтобы в Молдове было такое руко-
водство, которое будет заботиться 
о людях»,— поставил господин До-
дон задачу себе и социалистам, ко-
торые ему снова стали своими.

Глава общественной организа-
ции WatchDog Валериу Паша об-
ращает внимание на тот факт, что 
экс-президент и в прошлом лидер 
Партии социалистов вернулся к ру-
ководству политической силой по-
сле того, как на прошлой неделе 
партийцы побывали в российской 
столице. «Это решение было приня-
то после визита социалистов в Мо-
скву. Видимо, там и было это реше-
но»,— сказал эксперт в беседе с „Ъ“. 
При этом он считает, что для соци-
алистов это единственно верное 
решение. «У Додона хоть рейтинг 
есть. Додон спустя полтора года 
стал единственным рейтинговым 
политиком в партии. Без его рей-
тинга они никто»,— пояснил госпо-
дин Паша.

Предварительные выводы о том, 
насколько верной оказалась ставка 
на господина Додона, можно будет 
сделать уже в этом году. В Молдавии 
готовятся к выборам в местные ор-
ганы власти. Избирать предстоит 
в том числе мэра столицы. Пока же 
господин Додон пробует себя в ма-
лом электоральном жанре: на вы-
борах главы Гагаузии он поддержал 
Григория Узуна. Голосование состо-
ится 30 апреля и станет ясно, на-
сколько успешной для Игоря Додо-
на оказалась эта проба сил.

Что касается идеи Майи Сан-
ду провести масштабный митинг 
за Евросоюз, то, говорит Валериу 
Паша, этот ход хоть и не блещет но-
визной, но необходим. «Процесс 
вступления в ЕС требует высокой 
легитимности поддержки в обще-
стве. Поэтому дискуссия нужна. 
 Недостаточно преобладания в пар-
ламенте одной проевропейской 
партии для иллюстрации общест-
венного консенсуса»,— говорит 
эксперт.

Политолог, глава ассоциации 
ADEPT Игорь Боцан предположил 
в разговоре с „Ъ“, что Майя Сан-
ду таким образом решила придать 
процессу евроинтеграции значе-
ние национальной идеи. «Одно 
дело, когда человека спрашивают, 
за он или против, а другое дело — 
публичное мероприятие, которое 
хорошо запоминается. Ради этого 
она и решила созвать этот митинг. 
Это ход, который должен стать за-
поминающимся»,— заявил эксперт. 
Игорь Боцан напомнил, что на пло-
щади Великого национального со-
брания в прошлом принимались 
действительно важные для страны 
решения. Там проходили митинги 
за независимость, за то, чтобы го-
сударственным в республике стал 
молдавский язык на основе латин-
ской графики (согласно недавним 
изменениям молдавской конститу-
ции язык именуется румынским). 
«Теперь будет митинг за ЕС. Замы-
кает символическую триаду»,— за-
ключил собеседник „Ъ“.

Владимир Соловьев
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Власти США официально признали 
корреспондента московского 
бюро газеты The Wall Street Journal 
Эвана Гершковича «незаконно 
удерживаемым лицом»  

Джо Байден никуда не торопится
Президент США вновь отложил старт своей кампании

Президент США Джо Байден, вопреки ожида-
ниям, в апреле не будет объявлять об офици-
альном старте своей предвыборной кампании. 
По данным американских СМИ, глава  Белого 
дома решил дождаться лета. Сейчас для него 
не слишком удачное время — в частности, 
из-за повышенного внимания к главному по-
тенциальному конкуренту на выборах-2024, 
экс-президенту Дональду Трампу, который 
продолжает набирать популярность.

Джо Байден в очередной раз переносит офици-
альное объявление о выдвижении на пост прези-
дента США. Это следует из материалов нескольких 
американских СМИ, ссылающихся на советников 
американского лидера. Так, собеседники NBC News 
заверяют, что дело решенное, но объявление пла-
нируется только на лето.

Вопрос о том, будет ли избираться Джо Байден 
на второй срок,— один из самых широко обсужда-
емых в США в последние несколько месяцев. Мно-
гие эксперты и политики не раз ставили под сом-
нение, что американский лидер сможет еще раз 
побороться за президентское кресло в силу ряда 
причин (в том числе из-за того, что ему уже 80 лет). 
Проблема не только в возрасте. Уровень популяр-
ности президента — один из самых низких в исто-
рии США: в июле прошлого года он опускался до 
рекордных 36%, а сейчас составляет около 38%. 

Другие опросы общественного мнения показы-
вают, что более половины американцев в принци-
пе не хотели бы выдвижения Джо Байдена на вто-
рой срок. Причем высок уровень недовольства в его 
же собственной Демократической партии. В начале 
года опрос, проведенный телеканалом CNBC, по-
казывал, что две трети американских избирателей 
хотели бы видеть в качестве кандидата в президен-
ты кого-то другого. Демократы-функционеры стали 
на этом фоне активно обсуждать вариант «Б». Среди 
претендентов называли губернаторов-демократов 
Джея Притцкера из Иллинойса, Гэвина Ньюсома из 
Калифорнии и Фила Мерфи из Нью-Джерси. Сооб-
щалось, что они предприняли определенные шаги, 

которые можно было бы рассматривать как попыт-
ку держать дверь приоткрытой, если Джо Байден 
сойдет с дистанции. В качестве альтернативы назы-
вались и экс-госсекретарь Хиллари Клинтон, и ви-
це-президент Камала Харрис.

Однако в ноябре, когда, вопреки неутешитель-
ным прогнозам, Демпартии все же удалось отсто-
ять большинство в Сенате, шансы на победу у Джо 
Байдена заметно выросли, и вокруг него стали 
сплачиваться сторонники. Да и сам президент не 
скрывал, что намерен баллотироваться. В декабре 
первая леди Джилл Байден выражала полную под-
держку намерениям своего мужа снова идти на вы-
боры. Издания The Hill и Politico тогда со ссылкой 
на стратегов президента утверждали, что объявле-
ния стоит ждать совсем скоро. По их данным, Джо 
Байден рассчитывал заявить о своем выдвижении 
в середине февраля, приурочив это к ежегодному 
выступлению в Конгрессе «О положении страны».

Однако в феврале Politico сообщило о переносе 
объявления на апрель в связи с необходимостью 
решать текущие внутренние проблемы. В частно-
сти, старт кампании был отложен из-за неожидан-
ной поездки президента в Киев. После этого шага, 
который в целом был воспринят в его партии по-
ложительно, от господина Байдена ждали, что он 
примется активно решать внутренние проблемы.

Однако, как выяснилось теперь, и в апреле офи-
циального объявления ждать не стоит. Советни-
ки президента заявили NBC News, что Джо Байден 
не проявляет особого желания официально объяв-
лять о своих планах на 2024 год. Они дают этому 
несколько объяснений. Во-первых, максимально 
осторожному подходу способствует надвигающе-
еся столкновение с республиканцами в Конгрессе 
из-за бюджета. Министерство финансов США ранее 
предупредило о возможном дефолте уже в июне, 
если президенту не удастся достигнуть консенсуса 
о поднятии потолка госдолга.

Во-вторых, важным фактором стало слишком 
большое внимание к суду против Дональда Трам-
па. Экс-президент доминировал в последнее вре-

мя на всех информационных площадках, благода-
ря разбирательству в Нью-Йорке он привлек к себе 
огромное внимание. Стратеги господина Трампа 
(да и он сам) не скрывали планов обернуть обвине-
ние в свою пользу. И пока это им удается. Опрос от 
Reuters/Ipsos показывает, что за месяц поддержка 
экс-президента среди однопартийцев выросла на 
десять пунктов — до 58%, а у его ближайшего кон-
курента губернатора Флориды Рона Десантиса упа-
ла на 11 пунктов.

Консервативный институт по исследованию об-
щественного мнения Rasmussen Report сообщил 5 
апреля, что Дональд Трамп впервые за долгое вре-
мя опередил Джо Байдена по популярности (и сра-
зу на семь пунктов), набрав 47%. Правда другой 
опрос — от YouGov — показывает, что Джо Байден 
пока опережает Дональда Трампа на два очка в по-
тенциальной гонке 2024 года. Согласно опросу, ре-
спубликанец может рассчитывать на 37% голосов, 
в то время как Джо Байден — на 39%.

Сам нынешний президент продолжает испы-
тывать терпение сторонников, утверждая, что все 
его обещания в силе. «Я планирую баллотировать-
ся,— заявил Джо Байден журналисту Элу Рокеру во 
время короткой беседы на ежегодной пасхальной 
встрече в Белом доме.— Но мы пока не готовы объ-
явить об этом».

Неназванный представитель Белого дома тоже 
подтвердил NBC твердое намерение президента до-
биваться переизбрания. Просто сейчас внимание 
главы Белого дома, по словам собеседника журна-
листов, «сосредоточено на завершении работы, ко-
торую он делает для американских семей, продол-
жении возвращения производства из-за границы, 
дальнейшем сокращении дефицита…». При этом 
на условиях анонимности собеседники NBC при-
знаются, что очередной перенос официального 
объявления об участии в выборах все-таки несет 
определенные риски. Например, Джо Байден не 
может официально начать собирать деньги спон-
соров на свою кампанию.

Екатерина Мур, Вашингтон



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27923,37 (+289,71)
РТС 973,39 (–10,47)
FTSE 100 7785,72 (+44,16)

DAX 15655,17 (+57,28)
DJIA* 33736,67 (+150,15)
NASDAQ Composite* 12043,71 (+7,82)

*На 20:01. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.04.23
Австралийский доллар 54,8715
Английский фунт 102,1825
Белорусский рубль 27,8274
Гонконгский доллар* 10,4855

Дирхам ОАЭ 22,3771
Доллар США 82,1799
Евро 89,7271
Индийская рупия** 99,7490

Казахский тенге** 18,4969
Канадский доллар 60,7525
Китайский юань 11,9248
СДР 110,7637

Сингапурский доллар 61,7198
Турецкая лира* 42,6789
Украинская гривна* 22,2499
Шведская крона* 78,4773

Швейцарский франк 90,8969
Японская иена** 61,5949
*За 10. **За 100. 

Аграрии снаряжают магазины
Холдинг Александра Ткачева выстраивает продажи в Запорожской и Херсонской областях

Входящий в число крупнейших про-
изводителей молока, мяса и сахара 
агрокомплекс экс-главы Минсельхо-
за Александра Ткачева начал поиск 
торговых представителей для поста-
вок в магазины Запорожской и Хер-
сонской областей. Эксперты отмеча-
ют высокий потенциал спроса в этих 
регионах, однако поставки туда со-
провождаются серьезными рисками, 
сложностями с расчетами и дорогой 
логистикой.

Крупный производитель продуктов Агро-
комплекс им. Н. И. Ткачева планирует разви-
тие дистрибуции на территории Запорож-
ской и Херсонской областей. Это следует из 
опубликованных в апреле в профиле агро-
комплекса на портале HeadHunter вакансий 
торговых представителей в регионах.

Территория включает Мелитополь, Аки-
мовку, Приазовское, Складовск, Железный 
Порт и др. В обязанности кандидатов входят 
поиск клиентов, координация заказов и от-
грузок товара, аналитика продаж, отслежи-
вание задолженности и т. д. В агрокомплек-
се на вопросы „Ъ“ не ответили.

• Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева экс- главы 
Минсельхоза Александра Ткачева  занимает 
второе место в России по производству мо-
лока, четвертое — по мясу птицы, пятое — 
по сахару. Также выпускает колбасные из-
делия, сыры, консервы, бакалею,  напитки. 
В 2021 году выручка выросла на 25,4%, 
до 71,8 млрд руб., чистая прибыль увеличи-
лась более чем в три раза, до 8,6 млрд руб.
Осенью 2022 года стало известно о пла-

нах связанной со структурами господина 
Ткачева крымской сети ПУД открыть мага-
зины в Херсонской и Запорожской облас-
тях (см. „Ъ“ от 8 сентября 2022 года). Но об-
наружить информацию о запуске точек с тех 
пор не удалось. Опубликованные в профи-
ле ПУД на портале HeadHunter вакансии ме-
неджеров по поиску недвижимость в реги-

онах с начала сентября находятся в архиве. 
В офисе ПУД комментарий не предоставили.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что открытие 
собственных магазинов на территории За-
порожской и Херсонской областей «еще мо-
жет быть слишком рискованным с учетом 
продолжения боевых действий». Присутст-

вие в регионах в роли поставщика «несет 
меньше рисков», полагает эксперт.

Директор Союза независимых сетей России 
Иван Бабухадзе говорит, что в таких регионах, 
как Донецкая и Луганская народные республи-
ки, «уже действуют и свои достаточно крупные 
сети, плюс на новых территориях развита не-
сетевая торговля, поэтому интерес поставщи-

ков к работе здесь вполне объясним». Торго-
вый представитель как раз поможет наладить 
контакты с местными операторами, считает 
эксперт. Опрошенные „Ъ“ конкуренты агро-
комплекса вопросы возможной дистрибуции 
в новых регионах обсуждать отказались.

Собеседник „Ъ“ на алкогольном рынке го-
ворит, что пока поставки в Херсонскую и За-
порожскую области могут быть схожи с логи-
стикой, выстроенной с 2014 года с Донецкой 
и Луганской республиками. По его словам, 
обычно продавцы сами приобретают продук-
цию за наличные на предприятии и занима-
ются доставкой, либо в схеме участвует по-
средник, с которым также работают только по 
предоплате. 

Прямых отгрузок у крупных компаний 
нет из-за возможных рисков для бизнеса 
и барьеров с банковскими платежами, утвер-
ждают источники „Ъ“. Кроме того, добавля-
ет один из собеседников „Ъ“, отправка фуры 
из центра РФ в новые регионы может стоить 
в четыре раза дороже, чем в другие субъек-
ты страны при сопоставимых расстояниях.

Михаил Бурмистров отмечает, что в то 
же время продукты на рынки Запорожской 
и Херсонской областей «можно поставлять 
по довольно высоким ценам, а потенциал 
для сбыта в регионах огромен». Так, в Мари-
уполе идут масштабные строительные рабо-
ты, занятые в которых формируют дополни-
тельный спрос, поясняет эксперт.

Агрокомплекс, добавляет господин Бур-
мистров, уже имеет производственные мощ-
ности и налаженную логистику в Крыму. 
В 2022 году управляющая сетью ПУД компа-
ния стала владельцем крымского холдинга 
«Дружба народов» с активами в птицеводст-
ве, свиноводстве, переработке мяса и садо-
водстве. А в 2023 году планируется построить 
в Крыму оптово-распределительный центр 
для хранения до 75 тыс. тон продукции.

Анатолий Костырев,  
Алина Савицкая

Коммерсантъ   l   Среда 12 апреля 2023 №63   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

«На рынке недвижимости начина-
ют возникать и определенные дисба-
лансы: происходит так называемое 
затоваривание»,— заявил 11 апреля 
Владимир Путин. Возникшие риски, 
по мнению президента, нужно сни-
жать, поддержав, в частности, спрос 
на жилье, который из-за кризиса по-
чти год не может восстановиться. 
Так, по подсчетам Dataflat.ru, в Мо-
скве и Подмосковье в марте заключе-
но сделок меньше на 34% год к году, 
в Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области — на 50%. 

Этот спад настиг рынок сразу по-
сле длительного периода его стиму-
лирования через льготные ипотеч-
ные программы и обернулся для 
застройщиков ростом доли нереали-
зованного предложения. Так, по дан-
ным единой информсистемы «Наш.
Дом.РФ», в Москве нераспроданны-
ми остаются 44% от текущего объе-
ма строительства, в апреле прошло-
го года показатель оценивался в 34%. 
В ЦИАНе отмечают, что застройщики 
не могут продать 11,8 млн кв. м жилья 
и для реализации всего этого объема 
может потребоваться больше трех лет. 
Но при том условии, что на рынок не 
будет выходить нового предложения. 

Затянувшееся снижение рыночно-
го спроса — не единственная пробле-
ма застройщиков. В поддержке рынка 
постепенно ослабевает роль и сущест-
вующих социальных программ. Так, 
согласно оценкам Росстата, по ито-
гам прошлого года на улучшение жи-
лищных условий по стране средст-
ва маткапитала направили 49,7% от 
общего числа россиян, пожелавших 
распорядиться этими деньгами. От-
носительно 2021 года показатель со-
кратился сразу на 8,2 процентного 
пункта. В Москве речь идет о падении 
на 9,4 процентного пункта, до 24,1%.

Ничего удивительного в такой ди-
намике нет: средняя стоимость жи-
лья на первичном рынке Москвы 
в марте, по данным «Циан.Анали-
тики», составила 316,1 тыс. руб. за 
1 кв. м. Маткапитала на первого ре-
бенка (587 тыс. руб.) хватит на покуп-
ку 1,86 кв. м. Так что актуальным этот 
механизм остается лишь в регионах 
с невысокой рыночной стоимостью 
жилья, которые традиционно нахо-
дятся за периметром интереса сис-
темных застройщиков. 

Конфигурация на рынке жилищ-
ного строительства в итоге оказалась 
непростой. Потенциал самых очевид-
ных мер поддержки, например, резко-
го снижения ипотечных ставок, уже 
исчерпал себя в период пандемии, за-
кончившись скачком цен, роль соци-
альных выплат снижается, а темпы 
строительства и продаж надо поддер-
живать. Самым банальным методом 
поддержки здесь может стать выкуп 
нереализованного жилья для про-
грамм реновации, обновления и рас-
селения жилого фонда. Но вот устро-
ит ли застройщиков цена и смогут ли 
власти переварить существующие на 
рынке излишки — большой вопрос.

Сверхконтрактники
Венгрия получит от России дополнительный газ

Венгрия договорилась с российским правительст-
вом о поставках газа сверх контракта на период под-
готовки к новому зимнему сезону, а также об отсроч-
ке платежей за поставки по основному контракту 
в случае роста цен. Сверхконтрактные объемы бу-
дут поставляться по «Турецкому потоку». Венгрия 
остается единственной страной ЕС, получающей 
газ из РФ в полном контрактном объеме — около 
4,5 млрд кубометров газа в год.

В преддверии грядущего зимнего сезона Венгрия сможет 
получать сверхконтрактный объем трубопроводного газа 
по «Турецкому потоку», сообщил министр иностранных дел 
Венгрии Петер Сийярто по итогам переговоров в Москве. 

Кроме того, стороны договорились о льготном режиме опла-
ты по основному долгосрочному газовому контракту, а так-
же о возможности получения отсрочки платежей, если они 
будут выше «определенного предела в случае экстремально-
го роста цен» на газ, отметил глава венгерского МИДа. 

В частности, по его словам, цена на газ, который будет по-
ступать в Венгрию по «Турецкому потоку», будет ограничена 
на уровне €150 за 1 МВт•ч. При превышении этого уровня 
цен Венгрия сможет отсрочить платежи. Сейчас цена газа на 
хабе TTF в Европе составляет около €43 за 1 MВт•ч, но в авгу-
сте—октябре 2022 года превышала €150 за 1 МВт•ч.

«Нам удалось договориться, что „Газпром“ сохранит воз-
можность покупать и поставлять объемы природного газа 

сверх того количества, что указано в долгосрочных контрак-
тах, главным образом через „Турецкий поток“. Сегодня мы 
продлили договоренности, касающиеся этой возможно-
сти»,— сказал Петер Сийярто. 

Он также сообщил, что Венгрия готова и дальше загру-
жать нефтью трубопровод «Дружба» через Украину и вен-
герский концерн MOL будет платить транзитные сборы 
украинскому трубопроводному оператору. Напомним, 
«Укртранснафта» отказалась принимать платежи от «Транс-
нефти» из-за санкций, а затем дважды повысила размер пла-
ты за транзит.

деловые новости — с9

Граница закрыла книги
Издатели испытывают проблемы с платежами зарубежным правообладателям

Участники книжного рынка опасаются повыше-
ния цен на свою продукцию из-за новых проблем 
по расчетам с зарубежными правообладателями. 
Так, банки ужесточили условия валютных перево-
дов для юридических лиц, что мешает оплатить пра-
ва на зарубежные книги, которые могут составлять 
у отдельных издателей до 70% ассортимента. Чтобы 
удержать цены, компании ищут стратегии общего 
удешевления продукции — выпускают карманные 
книги небольшого формата, вводят существенные 
скидки, чтобы сохранить аудиторию.

Гендиректор группы «Альпина» Алексей Ильин в ходе 
выступления на отраслевой встрече «Книжная торговля 
в новой реальности. Проблемы и вызовы» 6 апреля заявил, 

что издательство столкнулось со сложностями при расчетах 
с зарубежными правообладателями.

Топ-менеджер пояснил, что Райффайзенбанк, который 
«был последним каналом переводов для многих издателей», 
поднял сумму минимального платежа до $50 тыс. Действи-
тельно, с 3 апреля минимальная сумма операций, которые 
банк будет обрабатывать, составит 50 тыс. в американской 
или европейской валюте (минимальный объем перевода 
средств для граждан установлен на уровне $10 тыс.). По дан-
ным аналитиков, сейчас через Райффайзенбанк выполня-
ется до половины исходящих из России платежей в валюте 
(см. „Ъ“ от 22 марта).

По словам господина Ильина, у «Альпины» примерно 70% 
книг — переводные: «Бывает, что с крупным контрагентом 

у нас роялти $50–100 тыс., но основные авансы по правам со-
ставляют $2–3 тыс.». Издательство ищет варианты, как опла-
тить права, добавил он, однако «высока вероятность, что эта 
проблема станет еще одним фактором повышения цен на кни-
ги». По данным группы «Эксмо-АСТ», средний рост цен на кни-
ги еще по итогам января—августа 2022 года оказался рекорд-
ным за пять лет, составив порядка 25%, писали «Ведомости».

Некоторые кредитные организации, включая Райффай-
зенбанк, действительно подняли минимальный платеж 
и «перешли через границу суммы, которую платят за зару-
бежные права», подтверждает издатель Федор Еремеев (про-
ект «Фабрика комиксов»). 

деловые новости — с10

январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь

50 100,0

50

60

70

80

90

100руб. ● 82,1799

0,53%
0,90 1,15

0,90

0,95

1,00

1,05

1,10

1,15$ ● 1,0907

0,50%
1,5 3,0

1,5

1,8

2,1

2,4

2,7

3,0тыс. пунктов ● 2,534

0,54%
50,0 100,0

1,37%
26,0 36,0

26

28

30

32

34

36

50

60

70

80

90

100

0,46%

тыс. пунктов ● 33,741 $ / баррель ● 85,75

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

на рынке недвижимости  
изучает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Стоимость оборудования для 
майнинга криптовалют выро-
сла на 15–20%, а в некоторых слу-
чаях до 30%. Эксперты связыва-
ют динамику с увеличением кур-
са биткойна. Впрочем, законода-
тельная неопределенность май-
нинга в РФ остается существен-
ным риском для сегмента. Кро-
ме того, к концу года оборудова-
ние может подешеветь по чисто 
технологическим причинам.

Как рассказали опрошенные „Ъ“ 
эксперты, по результатам первого 
квартала заметно подорожало обо-
рудование для майнинга. По подсче-
там emcd., в среднем стоимость обо-
рудования выросла на 15–20%, по на-
иболее популярным позициям — бо-
лее чем на 30%. Так, если в четвертом 
квартале 2022 года средняя цена на 
вычислительные машины ASIC для 
майнинга составляла $1,3–1,8 тыс., 
то к началу второго квартала 2023 
года она выросла до $1,5–2 тыс. Впро-
чем, на итоговую стоимость влияет 
и курс доллара, количество приобре-
таемого оборудования и т. д., отмети-
ли в emcd.

• ASIC (англ. application-specific 
integrated circuit) — интегральная схе-
ма, которая специализируется на ре-
шении конкретной задачи, в том чи-
сле отдельные модели используются 
при майнинге криптовалют. Они вы-
полняют ограниченное количество 
функций по сравнению с обычными 
интегральными схемами, что в це-
лом происходит быстрее и дешевле.
Наиболее популярным на рынке 

остается флагманское оборудование, 
которое имеет высокую энергоэффек-
тивность и позволяет получать мак-
симальный доход, уточнил коммер-
ческий директор emcd. Игорь Рыль-
ников. К ним эксперт отнес модели 
M30S+, M30S++, M50S+ от Whatsmin-
er и S19, S19 Pro, S19 XP от Antminer.

Как полагают участники рынка, 
подорожание майнингового обору-
дования связано прежде всего с ро-
стом курса биткойна (BTC), который 
с начала года увеличился более чем 
на 80%. По данным Coinmarketcap, 
11 апреля стоимость ведущей крип-
товалюты превысила $30 тыс., обно-
вив максимум с начала июня 2022 
года. Уверенный рост продолжает-
ся с середины марта, при этом осе-
нью и зимой на рынке царили «мед-

вежьи» настроения, а курс опускал-
ся ниже $16 тыс. Вместе с тем, ког-
да стоимость BTC была на историче-
ском максимуме (ноябрь 2021 года, 
$69 тыс.), стоимость Antminer S19 
превышала 1 млн руб., тогда как сей-
час составляет 150 тыс. руб.

Производители и поставщики 
увеличивают цены, поскольку обо-
рудование становится более рента-
бельным и доходным, говорит ком-
мерческий директор emcd. Игорь 
Рыльников. Некоторые устаревшие 
модели ASIC, которые во втором по-
лугодии 2022 года перестали прино-
сить доход, при текущем курсе вновь 
могут подключаться к сети и давать 
прибыль, отметил он. Кроме того, 
у участников рынка крепнет уверен-
ность, что «медвежий» период закон-
чился и все самое худшее уже случи-
лось, отмечает сооснователь 51ASIC 
Михаил Брежнев.

Порог входа для частных лиц — 
стоимость одной единицы оборудо-

вания, то есть около 200 тыс. руб., за-
метил господин Брежнев. Предпо-
лагаемый срок окупаемости сейчас 
составляет от одного года до полуто-
ра лет. Однако по оценке соучреди-
теля майнингового хостинга «Стел-
ла» Ильи Якимова, в РФ становится 
все меньше частных лиц с неболь-
шими объемами, и все больше круп-
ных корпоративных клиентов. Об-
щие мощности российских майнин-
говых компаний достигли 1 ГВт (см. 
„Ъ“ от 7 апреля).

Основным риском для майнин-
га в РФ остается неопределенность 
с регулированием отрасли. В част-
ности, непонятно, какой по разме-
ру будет налоговая нагрузка после 
его введения, указывает господин 
Брежнев. Законопроект о регулиро-
вании криптовалют и майнинга вне-
сен в Госдуму в ноябре, однако до сих 
пор не прошел ни одного чтения. Гла-
ва комитета по финансовому рынку 
Госдумы Анатолий Аксаков на «Рос-
сийском форуме финансового рын-
ка» заявил, что к его обсуждению мо-
гут вернуться в апреле.

Вместе с тем, по оценке господи-
на Якимова, к концу года, если не 
будет резкого роста стоимости бит-
койна, стоимость оборудования для 
майнинга BTC может снизиться. Та-
кой прогноз связан с приближением 
халвинга (процесс уменьшения ско-
рости генерирования новых единиц 
криптовалюты), до которого остает-
ся год. Несмотря на то что цены на 
оборудование довольно низкие, до 
халвинга возврат вложенных инве-
стиций вряд ли состоится, поясня-
ет господин Якимов. Впрочем, по 
его словам, часть инвесторов нача-
ла аккумулировать денежные сред-
ства и BTC, приходящие от майнин-
га, «для покупок подешевевшего обо-
рудования после халвинга».

Ксения Куликова

За длинным  
биткойном
Рост котировок поднял цены  
на оборудование для майнинга

Опубликованный стандарт  
ЦБ по обеспечению безопас- 
ности финансовых сервисов 
с использованием цифровых 
отпечатков устройств может 
обернуться для банков трудно-
стями и дополнительными тра-
тами. По мнению экспертов, 
сомнения вызывает и эффек-
тивность разработанных пра-
вил. Впрочем, банки настрое-
ны внедрять стандарт для при-
влечения новых клиентов, не-
смотря на его рекомендатель-
ный характер.

Банк России опубликовал стан-
дарт обеспечения безопасности фи-
нансовых сервисов с использова-
нием технологии цифровых отпе-
чатков устройств. Он устанавлива-
ет для банков единые правила фор-
мирования, хранения и примене-
ния уникальных цифровых отпе-
чатков устройств — набора пара-
метров, позволяющих однознач-
но идентифицировать устройство 
пользователя, с помощью которого 
совершаются банковские и другие 
финансовые операции, пояснили 
в ЦБ. За счет стандартизации алго-
ритма сбора цифровых отпечатков 
устройств финансовые институты 
смогут эффективнее противодей-
ствовать операциям без согласия 
клиентов, считает регулятор. Вме-
сте с тем стандарт носит рекомен-
дательный характер.

Предполагается, что цифровой 
отпечаток устройства формируется 
из идентификаторов аппаратной ча-
сти, версии ОС, версии установлен-
ного на устройстве браузера и «дру-
гих системных и аппаратных пара-
метров устройства», следует из доку-
мента. ЦБ рекомендует кредитным 

организациям вести базу эталон-
ных цифровых отпечатков устройст-
ва вместе с исходными значениями 
параметров устройства, а также циф-
ровых отпечатков, полученных при 
выполнении пользователем финан-
совых операций вместе с данными 
по этим операциям.

Как считает ведущий консультант 
по информационной безопасности 
Aktiv.Consulting Александр Моисе-
ев, стандарт преследует несколько 
целей: использовать «отпечатки» как 
дополнительный фактор аутентифи-
кации, как артефакт при расследова-
нии инцидентов и отслеживании 
трансакций, а также как условный 
индикатор компрометации, то есть 
устройство, с которого неоднократ-
но предпринимались попытки про-
ведения компьютерных атак.

В ВТБ называют решение ЦБ 
о публикации стандарта своевре-
менным и обещают ему следовать. 
В Альфа-банке согласны, что единый 
стандарт цифровых отпечатков при-
несет пользу рынку. В то же время ди-
ректор департамента информацион-
ной безопасности МКБ Вячеслав Ка-
симов отмечает, что использовать 
стандарт банк будет, «но после не-
обходимых обсуждений и достиже-
ния понимания, что честных клиен-
тов это никаким образом не затронет 
и не вызовет их неудобств».

Эксперты же открыто сомне-
ваются в эффективности стандар-
та. Основная масса злоумышлен-
ников использует социальную ин-
женерию, то есть фактически через 
устройство жертвы. Косвенная поль-
за от учета дропперов («обнальщи-
ков») может быть, но она скажется 
скорее на затратах мошенников, а не 
на безопасности граждан, поясняет 

директор технического департамен-
та RTM Group Федор Музалевский.

С помощью такого стандарта не-
возможно будет защититься и рас-
познать мошеннические действия 
в случае кражи самого устройства 
или использования его дистанцион-
но за счет получения непосредствен-
ного доступа к нему дистанционно 
с правами администратора, отмеча-
ет вице-президент Ассоциации бан-
ков России Алексей Войлуков. Так-
же злоумышленниками часто ис-
пользуется целенаправленная мас-
кировка — сейчас на маркетплейсах 
в даркнете продаются украденные 
«цифровые личности», добавляет го-
сподин Моисеев.

При этом у банков могут возник-
нуть трудности в выполнении требо-
ваний стандарта. По словам Алексея 
Войлукова, полноценный отпечаток 
по устройству по предложенным па-
раметрам сложно получить, так как, 
например, автоматическая установка 
любых обновлений системы, браузе-
ра и других модулей сразу будет при-
водить к необходимости корректи-
ровки или изменению этого профи-
ля. А обновления на телефонах выхо-
дят регулярно и довольно часто.

К трудностям с реализацией мо-
гут добавиться затраты, предупре-
ждают эксперты. По оценке Федора 
Музалевского, расходы на внедре-
ние в зависимости от банка могут со-
ставлять десятки и даже сотни мил-
лионов рублей. Впрочем, на стоимо-
сти услуг это существенно не отра-
зится, поскольку этот расход «разма-
жут» равномерно по всем клиентам, 
как это делают в подобных случаях, 
и повышение будет в долях процен-
та, отмечает он.

Юлия Пославская

Банкиры сдадут  
цифровые отпечатки
Новые стандарты безопасности финансовых сервисов 
вызвали вопросы экспертного сообщества

30,43 тысячи 
долларов
достигала стоимость 
биткойна 11 апреля

Рост доли десятки крупнейших 
по активам банков прервал-
ся в 2022 году. Они впервые за 
последние годы снизили свою 
долю рынка по этому показате-
лю, несмотря на абсолютный 
прирост активов. Эксперты счи-
тают это временным отклоне-
нием от общего тренда. Это под-
тверждает и то, что в основном 
бизнесе — кредитовании — ли-
деры рынка нарастили долю. 

Доля топ-10 по активам банков 
за кризисный 2022 год снизилась 
на 1 процентный пункт (п. п.) — до 
77,3%, свидетельствует опубликован-
ный ЦБ 11 апреля обзор. В последние 
годы доля топ-10 непрерывно росла: 
с 2018 по 2021 год она увеличилась со-
вокупно на 3,2 п. п. Потерянный про-
центный пункт распределили игро-
ки с 11-го по 100-е место по активам.

Активы банковского секто-
ра в 2022 году выросли почти на 
14,3 трлн руб., до 134,8 трлн руб. 
ЦБ не дает распределение банков. 
Согласно рэнкингу «Интерфакса», 
в топ-10 на начало 2022 года были 
Сбербанк, ВТБ, ГПБ, Альфа-банк, 
РСХБ, ПСБ, МКБ, ФК «Открытие», 
Совкомбанк и Райффайзенбанк. Их 
активы по итогам 2022 года росли, 
хотя и с разной скоростью. 

Но это не единственный сегмент, 
где концентрация лидеров снизи-
лась. В межбанковском кредитова-
нии доля топ-10 упала на 1,3 п. п., до 
63,1%, а в средствах корпоративных 
клиентов — на 1,7 п. п., до 75,7%, в по-
следнем случае часть клиентов пере-
шла в другие банки ради сохранения 
доступа к международным операци-
ям (в первую очередь бенефициара-
ми стали банки с 11-го по 30-е место). 
В остальных сегментах концентра-
ция усиливалась. Доля в розничном 
и корпоративном кредитовании вы-
росла на 1,9 п. п. и 2,1 п. п. соответст-
венно (до 82,8% и 87,6%). На 0,6 п. п., 
до 82,2%, выросла доля топ-10 в сред-
ствах населения. 

«Небольшое уменьшение доли 
топ-10 банков в совокупных активах 

сектора… при усилении концентра-
ции на рынках размещения средств 
объясняется некоторым отличием 
списков топ-10 банков по величине 
активов и топ-10 банков на рынке 
корпоративных кредитов и креди-
тов физическим лицам…» — пояс-

няется в обзоре. Списки топ-10 по ве-
личине активов и по объему средств 
корпоративных клиентов совпада-
ют, тогда как в топ-10 по кредитова-
нию физлиц не входят два банка из 
топ-10 по величине активов. 

Некоторое перераспределение 
долей по итогам прошедшего года 
глава центра финансовой аналити-
ки Сбербанка Михаил Матовников 
считает «девиацией от общего трен-
да, когда санкции внесли сумятицу 
в поведение клиентов». «Им пока-
залось, что им будет лучше в других 
банках. Однако уже ко второму полу-
годию ситуация начала нормализо-
ваться»,— говорит он, поскольку на-
чались последующие санкционные 
волны, захватившие все новые и ме-
нее крупные банки.

Динамика прошлого года отно-
сительно снижения долей круп-
нейших игроков — это скорее 
временное явление, все вернется 
к усилению концентрации, счита-
ет и управляющий директор по ва-
лидации «Эксперт РА» Юрий Бели-
ков. Кроме того, основные направ-
ления кредитования показывают 
усиление концентрации. «И это по-
нятно, поскольку спрос на заемные 
средства в 2022 году оставался вы-
соким, а топ-игроки могли лучше 
других удовлетворять его за счет 
более стабильного доступа к длин-
ному фондированию»,— говорит 
он. Небольшим частным банкам 
при этом в текущей среде сложно 
найти новые точки роста, посколь-
ку фондирование будет по-прежне-
му держаться преимущественно на 
розничных клиентах и институци-
ональных инвесторах. В свою оче-
редь, с их стороны доверие выше 
к крупным госбанкам, заключает 
господин Беликов. 

«Концентрация банковского сек-
тора — это совершенно не россий-
ский тренд. На всех рынках концен-
трация крупнейших игроков рас-
тет,— отмечает господин Матовни-
ков.— Очевидно, что в современ-
ном мире банк — это большей ча-
стью не активы, пассивы и капи-
тал, но прежде всего технологии, 
способность иметь и развивать он-
лайн-банки, дистанционное обслу-
живание и т. д. Это в большей степе-
ни и про качество клиентского сер-
виса». Вместе с тем вопрос развития 
технологий на любом рынке сопря-
жен с ограниченными компетенци-
ями, говорит господин Матовников. 
И это не столько ограниченное чи-
сло игроков в целом, сколько ско-
рее ограниченное число людей, ко-
манд, которые готовы проводить 
трансформации таких традицион-
ных игроков, как коммерческие 
банки, где требуется именно транс-
формация бизнеса, а не ее модифи-
кация, заключает эксперт.

Ольга Шерункова

От крупнейших банков  
откололся процент
Топ-10 игроков уступили долю рынка по активам

Только роспуск 
макронадбавок 

по розничным и валютным 
корпоративным  

кредитам [в 2022 году] 
позволил освободить  

около 1 трлн руб.  
капитала банков
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
на встрече, организованной  
Ассоциацией банков России,  

2 марта 2023 года

Ц И Т А Т А
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Российский рынок грузовиков 
в первом квартале вырос более 
чем на 20%. Лидерство сохраня-
ет КамАЗ, но его доля снизилась 
с 40% до 25%. Остальные места 
в топ-5 заняли марки из Китая, 
они же лидируют по спросу на 
«Авито Авто». Дилеры говорят, 
что продажи грузовиков из КНР 
подогревает рост курса юаня — 
запасы по старым ценам уже за-
контрактованы. По стоимости 
отечественные грузовики вы-
игрывают, но участники рынка 
говорят о недостаточном объе-
ме их предложения.

По данным «Автостата», в пер-
вом квартале продажи грузовиков 
в РФ выросли год к году на 20,9%, до 
26,7 тыс. машин. В марте по срав-
нению с низкой базой первого ме-
сяца после начала военных дейст-
вий на Украине рынок и вовсе уве-
личился на 51,3%, до 11,3 тыс. штук. 
Лидером остается КамАЗ, занявший 
25% рынка по итогам января—мар-
та, но его доля годом ранее состав-
ляла 40,3%. Вместе с сокращением 
доли КамАЗа растет влияние китай-
ских марок. Так, 15,2% продаж при-
ходится на Sitrak, который годом 
ранее не был представлен на рын-
ке, еще 13,5% у Shacman, у FAW — 
8,9%, Howo — 6,8%.

По сравнению с концом 2022 
года, по данным «Авито Авто», спрос 
на новые грузовики вырос на 2,4%, 
на подержанные — на 5,2. Средняя 
цена машин с пробегом в январе—
марте составила 1,7 млн руб., но-
вых — 9,2 млн руб. В последнем сег-
менте наибольший спрос пришел-

ся на модели китайского производ-
ства: в топ-5 вошли сразу три моде-
ли из КНР.

Гендиректор «Автоспеццентр 
Котляковка» (комтранс) Илья Мол-
чанов отмечает, что в первом кварта-
ле из-за большого числа выходных 
дней фиксировался традиционно 
низкий уровень спроса. «В этом году 
за счет отсутствия на рынке евро-

пейских марок и их замещения ки-
тайскими добавилось влияние ки-
тайского нового года. В итоге боль-
шая часть отгрузок, которая проис-
ходила в январе—марте,— это сдел-
ки, закрытые еще в 2022 году»,— по-
ясняет он. При этом сейчас спрос 
на технику растет, говорит госпо-
дин Молчанов: «На фоне роста кур-
са юаня техника, которая покупа-
лась по более низкому курсу, рас-
хватывается». Наибольшим спро-
сом пользуются магистральные тя-
гачи с колесной формулой 4х2, до-
бавляет он, и самосвалы (8х4 и 6х4), 
которые традиционно нужны вес-
ной к началу работы карьеров.

Спрос на самосвалы наблюдают 
и на «Авито Авто». Чаще всего на сер-
висе в первом квартале запрашива-
ли контакты продавцов по модели 
Shacman (Shaanxi) X3000 — на нее 
пришлось 12% от общего спроса на 
новые грузовики. Модели отечест-
венного КамАЗа занимают вторую 
и третью строчки. Shacman X3000 
в среднем обойдется в 9,5 млн руб., 
КамАЗ 43 118 — в 10,1 млн руб., Ка-
мАЗ 65 115 — 8,7 млн руб. Также ак-
тивным спросом среди новых пред-
ложений пользовались самосвалы 
FAW CA3310 (2,8% запросов контак-
тов) и Howo T5G 8х4 (2,7%) со средни-
ми ценами в 8,2 млн и 9,8 млн руб. 
соответственно. Также в топе Sitrak 
C7H и Howo HW76 (тягач или самос-
вал). Отметим, эти же модели вхо-
дят в топ продаж по данным «Авто-
стата». На китайские марки прихо-
дилось почти 80% рынка самосва-
лов, 64,1% сегмента седельных тяга-
чей и 58,1% строительной техники, 
оценивали в НАПИ по итогам янва-
ря—февраля.

В ЛК «Европлан» говорят, что 
спрос на грузовую технику продол-
жает оставаться стабильным, не-
значительно превышая показатели 
прошлого года, но заметно лучше 
итогов первого квартала 2021 года. 
«При этом, несмотря на запущен-
ную программу льготного лизинга, 
которая предполагала приобрете-
ние с субсидией новых машин, вы-
дачи грузовиков с пробегом в пер-
вом квартале 2023 года выросли на 
56% по сравнению с первым квар-
талом 2021 года, а вот выдачи но-
вой техники — всего на 21%»,— от-

мечают там. В лизингодателе добав-
ляют: «КамАЗ остается лидером по 
объему продаж, что связано с со-
хранением доступной цены, но ки-
тайские грузовики вплотную подо-
шли к нему». Как писал „Ъ“ 11 апре-
ля, сейчас средства на льготный ли-
зинг исчерпаны и правительство 
обсуждает перезапуск программы 
для грузовиков.

Гендиректор ООО «Завод КДМ» (за-
нимается выпуском коммунальной 
техники) Ольга Соловьева отмеча-
ет, что спрос на грузовики в первом 
квартале 2023 года был очень высо-
кий, поскольку начинается строи-
тельный сезон. Компания увеличи-
ла продажи дорожной и коммуналь-
ной техники на базе отечественных 
и китайских шасси на 20%. Основ-
ные причины — строительство но-
вых дорог в новых регионах, уход 
с рынка европейских машин и слож-
ности с их обслуживанием. 55% шас-
си, на которых предприятие сей-
час выпускает технику,— КамАЗ, 
28% шасси — МАЗ, 17% — китайских 
брендов. «Мы отмечаем рост попу-
лярности грузовиков МАЗ»,— гово-
рит госпожа Соловьева.

Сложностей с доступностью тех-
ники по импорту нет, вопрос толь-
ко времени поставки, говорит Илья 
Молчанов. В то же время ряд источ-
ников „Ъ“ на рынке отмечает, что 
у российских марок доступность 
действительно хуже, что и ведет к со-
кращению доли. В КамАЗе ранее го-
ворили, что статистика продаж не от-
ражает «поставки федеральным за-
казчикам и на новые территории».

Ольга Никитина

Самосвалы спешат на стройку
Продажи грузовиков выросли в первом квартале

Москва и Будапешт также внесли 
изменения в контракт по модерни-
зации АЭС «Пакш-2», включая дета-
ли финансирования проекта, кото-
рые будут «гарантировать его реали-
зацию», сказал господин Сийярто.

Долгосрочный контракт с Венгри-
ей предполагает поставку 4,5 млрд 
кубометров газа в год в течение 15 
лет с 2021 года, из них 3,5 млрд ку-
бометров поставляются через Сер-
бию и «Турецкий поток», 1 млрд ку-
бометров — через Австрию, куда газ 
попадает через Словакию и Украину. 
В сентябре и октябре 2022 года Венг-
рия закупала еще по 5,8 млн кубоме-
тров в сутки через «Турецкий поток» 
по допсоглашению. Поскольку мощ-
ности «Северного потока» больше не 
работают, а большинство европей-
ских клиентов отказались от услуг 

«Газпрома», на поставки в Венгрию те-
перь приходится около трети россий-
ского экспорта газа в ЕС. При этом все 
объемы в Венгрию теперь идут по «Ту-
рецкому потоку», поскольку Греция 
и Болгария, ранее получавшие газ по 
этому маршруту, в прошлом году от-
казались от поставок. 

«Газпром» сообщил, что рассмо-
трит возможность поставки сверх-
контрактных объемов газа в Венг-
рию в 2023 году и применения от-
срочки платежа по этим поставкам. 
Дополнительных комментариев там 
не предоставили.

Несмотря на российскую воен-
ную операцию на Украине, входящая 
в ЕС Венгрия продолжает поддержи-
вать отношения с Москвой и высту-
пает против санкций в отношении 
российских углеводородов. На по-
ставки из РФ приходится около 85% 
газового импорта Венгрии, страна 
также имеет доступ к СПГ-термина-
лам в Хорватии и Польше и ведет пе-
реговоры о поставках газа с Азербай-
джаном. Сейчас в ПХГ Венгрии на-
ходится около 2,8 млрд кубометров 
газа, или около 43% от их общей ем-
кости. Это один из самых низких по-
казателей среди стран ЕС.

Исторически Венгрия обладает 
сравнительно большими мощно-
стями ПХГ (6,6 млрд кубометров), 
которые при полном заполнении 
покрывают спрос на газ в стране 
в течение всего осенне-зимнего пе-
риода, отмечает Сергей Кондратьев 
из Института энергетики и финан-
сов. По его оценке, сохранение по-
вышенных поставок из России по-
зволит Венгрии обеспечить запол-
нение ПХГ до 85–90%.

Татьяна Дятел

Сверхконтрактники

Сейчас транзит не оформляется, то-
варные декларации не принимаются, 
перемещение груза приостановлено, 
отмечает Вячеслав Заливашенко, ру-
ководитель отдела таможенного офор-
мления Novelco. Основатель ГК JUST 
Людмила Теселкина говорит, что не-
возможно оформить товары ни по од-
ной из таможенных процедур. «Транс-
портные средства с грузом не въезжа-
ют и не выезжают,— поясняет она.— 
Только пассажирский транспорт и пу-
стой грузовой транспорт. Экспортные 
декларации оформляются только 
в том случае, если проходит авторе-
гистрация и автовыпуск. Но пересечь 
границу при выезде все равно невоз-
можно, так как граница не получает 
уведомлений о выпуске вывозимых 
товаров и прохождении ими всех та-
моженных формальностей. Таможен-
ные декларации на ввозимые товары 
не оформляются. На вторник в рабо-
чем состоянии только подтверждение 
о прибытии на постах фактического 
контроля, регистрация ДО1 и ДО2 (до-
кументы о помещении товаров на хра-
нение), а также проезд через границу 
порожних транспортных средств».

Сбой отразился на доставках все-
ми видами транспорта, отмечает ди-
ректор департамента таможенного 
оформления FM Logistic в России Еле-
на Парамонова. «Да, проблемы есть на 
всех таможенных пунктах пропуска, 
где находятся наши машины,— гово-
рит Анастасия Беринцева, руководи-
тель группы международной логисти-
ки Delko.— Практически невозмож-
но внести в систему данные по грузу 
и транспортным средствам». Из-за это-
го увеличилось время оформления 
на границе, встали машины на раста-
можке в России, добавляет она: транс-
портные компании несут дополни-
тельные убытки. В УГМК (управляет 
«Ростерминалуглем» в Усть-Луге, Вос-
точным портом в Находке) „Ъ“ под-
твердили факт сбоя, однако сказали, 
что у терминалов все в штатном режи-
ме. Пока документы оформляются не 
через электронную систему, а вруч-
ную, отмечают там. В другой порто-
вой компании „Ъ“ сказали, что и пор-
ты, и железная дорога встали, все «за-
хлебнулись». Впрочем, в ОАО РЖД го-
ворят, что пропуск грузов через желез-
нодорожные погранпереходы не пре-
кращается.

«На данный момент система пол-
ностью не восстановлена. Деклара-
ции на товары дозированно посту-
пают в систему,— говорит Елена Па-
рамонова.— По нашей информации, 
сейчас возможно проведение тамо-
женного оформления по процедуре 
ЭК (экспорта.— „Ъ“), а также декла-
раций на товары, которые проходят 
автоматическую регистрацию и по-
лучают автоматический выпуск для 

внутреннего потребления». На гра-
ницах наладили старую систему и пе-
решли на бумажные носители, ма-
шины едут, говорит учредитель VIG 
Trans Игорь Ребельский. «Но по при-
бытии на таможенные склады не мо-
гут оформиться»,— добавляет он, 
уточняя, что за понедельник компа-
ния не смогла подать ни одной декла-
рации. Возвращение к бумажным но-
сителям столкнулось с отдельными 
сложностями, рассказывают участни-
ки рынка: у терминалов нет бумаги 
для таможенного оформления.

Для перевозчиков и грузовладель-
цев приостановка декларирования 
означает непредвиденные расходы, 
говорит Юлия Шленская. «Среди пер-
вых расходов — помещение на вре-
менное хранение тех грузов, которые 
не должны были на нем оказаться, ко-
торые выпускаются сразу, без поме-
щения на хранение,— рассказывает 
она.— Расходы, возникшие из-за про-
стоя транспорта, перевозчики будут 
выставлять своим клиентам. То есть 
фактически грузовладельцы получат 
дополнительные счета от СВХ и от пе-
ревозчиков». Вся эта ситуация влечет 
за собой помещение товаров, кото-
рые не выпускаются в таможенном 
отношении, на временное хранение, 
соглашается Людмила Теселкина, что, 
соответственно, приводит к дополни-
тельным затратам участников ВЭД (не 
говоря уже о необоснованных просто-
ях транспортных средств). Задержка 
на любом этапе логистической цепоч-
ки сегодня имеет финансовые и репу-
тационные последствия, подчеркива-
ет Елена Парамонова. 

Пока нет прогнозов, когда ситуа-
ция будет разрешена, поскольку про-
блема серьезная и затронула все ре-
гионы РФ, отмечает Вячеслав Залива-
шенко. Господин Чернышев говорит, 
что, по его данным, в последние часы 
ситуация частично начала улучшать-
ся, на ряде СВХ уже видят выпуски из 
ЦЭДов Дальнего Востока. «По моей ин-
формации, сегодня во второй полови-
не дня появились признаки налажи-
вания процесса оформление деклара-
ций в ЦЭДах»,— отмечает он.

Людмила Теселкина уверена, что 
ФТС разрешит ситуацию уже в бли-
жайшие часы: «Полагаем, что для ФТС 
будет не лишним разработать алго-
ритм действий в подобных ситуаци-
ях вплоть до проведения соответству-
ющих тренингов». Если в течение дня 
12 апреля информационный обмен 
с ФТС восстановится в полном объе-
ме (а он худо-бедно начинает налажи-
ваться), то в целом дополнительные 
расходы бизнеса окажутся не слиш-
ком существенными, говорит Юлия 
Шленская. «Если все затянется, то дня 
через три уже начнется коллапс, сто-
янки терминалов будут забиты»,— по-
лагает Игорь Ребельский.

Наталья Скорлыгина

Можно таможно, но долго

В то же время киберспорт остает-
ся комплементарным направлени-
ем у любого букмекера, поэтому со-
здание нового оператора, который 
«принимал бы ставки исключитель-
но на это направление, было бы не-
рентабельным», отмечает господин 
Губкин. Он добавил, что особое вни-
мание киберспорту конторы начали 
уделять «в связи с отсутствием дру-
гих свободных ниш», при этом неко-

торые даже проводят турниры под 
своим брендом и создают собствен-
ные команды.

Так, Fonbet в этом году запустила 
медийную лигу, в рамках которой 
11 и 12 марта прошел первый ки-
берспортивный турнир с призовым 
фондом в 1,5 млн руб. В компании за-
явили, что рассматривают возмож-
ности потенциального сотрудниче-
ства с профессиональными коман-
дами: «Фокус направлен преимуще-
ственно на Countre-Strike: Global Of-

fensive и Dota 2, но это не значит, что 
мы не изучаем другие дисциплины».

В перспективе росту ставок на ки-
берспорт могут способствовать «Игры 
будущего», проведение которых за-
планировано в Казани на 2024 год, их 
организацию с 2021 года курирует ви-
це-премьер Дмитрий Чернышенко. 
Состязание позиционируется как ме-
ждународное и объединяет соревно-
вание одновременно в подвижных 
видах спорта и видеоиграх. В числе 
дисциплин — Counter-Strike: Glob-

al Offensive, Dota 2, Mortal Kombat 11, 
Mobile Legends: Bang, Beat Saber.

В Fonbet заявили, что «следят за 
проектом и другими киберспортив-
ными событиями». Организаторов 
проекта ассоциация с букмекерами 
не смущает: «Интерес любых спон-
соров крайне позитивно скажется на 
развитии проекта „Игры будущего“, 
так как дополнительные привлечен-
ные средства помогут сделать зре-
лищный продукт».

Вадим Красников

Киберспорт проставился

Было решено оставить 
в силе ряд договоров, 

по которым в случае резкого 
роста цен (на газ) 

для Венгрии сохраняется 
возможность  

отсрочки платежа
— Петер Сийярто, 

глава МИД Венгрии, 11 апреля

Ц И Т А Т А

44,4 процента
составила доля  
китайских грузовиков 
в продажах в РФ  
в первом квартале  
2023 года,  
по данным «Автостата»

Верховный суд РФ (ВС) признал, 
что долги перед Фондом соци-
ального страхования, возник-
шие в результате возмещения 
вреда погибшим в ДТП по вине 
гражданина-должника, могут 
быть списаны. Нижестоящие 
суды отказались освободить 
должника от обязательств, по-
считав их «несмываемыми». Но 
ВС указал, что долг, перешед-
ший в порядке регресса новому 
кредитору (страховщику), «утра-
чивает связь с личностью по-
терпевшего», к тому же гражда-
нин причинил вред неумыш-
ленно. Юристы называют ре-
шение «социально значимым», 
но видят лазейки для злоупо-
треблений.

ВС разъяснил новые детали усло-
вий списания долгов в банкротст-
ве гражданина. В феврале 2014 года 
Максим Дьяконов стал виновником 
ДТП, в котором погибли четыре че-
ловека. Некрасовский райсуд Яро-
славской области признал вину го-
сподина Дьяконова по ч. 5 ст. 264 
Уголовного кодекса РФ (нарушение 
правил дорожного движения, по-
влекшее по неосторожности смерть 
двух или более лиц).

Фонд социального страхования 
РФ (ФСС) счел случай страховым, вы-
платил семьям погибших в общей 
сумме 4 млн руб., а одному из родст-
венников погибшего назначил бес-
срочную ежемесячную страховую 
выплату около 15 тыс. руб. Затем 
по иску фонда суд общей юрисдик-
ции взыскал с Максима Дьяконо-
ва 4,25 млн руб. (сумма на 30 июня 
2015 года) в порядке регресса.

Должник не смог расплатить-
ся и решил подать на банкротство. 
Единственным кредитором был 
ФСС, но по итогам процедуры суды 
отказались списать долги. Инстан-
ции пришли к выводу, что требова-
ние фонда связано с возмещением 
вреда, причиненного жизни, а та-

кие долги по закону не списывают-
ся. Также суды отметили, что «при 
возникновении деликтного обяза-
тельства» (в результате правонару-
шения) должник «действовал неза-
конно, о чем говорит вынесенный 
в его отношении приговор» (см. „Ъ“ 
от 10 февраля).

Финансовый управляющий 
должника оспорил эти решения 
в ВС. По его мнению, господин Дья-
конов уже понес наказание за пре-
ступление и добровольно возме-
стил моральный вред потерпев-
шим, поэтому нет оснований не ос-
вобождать его от долга. По этим до-
водам дело передали в экономкол-
легию ВС, которая отменила все 
судебные решения и освободила 
должника от обязательств.

ВС напомнил, что основной це-
лью института банкротства физ-
лиц — «социальная реабилитация 
добросовестного гражданина», от-
каз служит «исключительной ме-
рой, направленной либо на защи-
ту социально значимых ценно-
стей (в частности, таких как пра-
во конкретного лица на возмеще-
ние вреда, причиненного жизни 

или здоровью, на получение опла-
ты за труд, алиментов), либо чтобы 
не допустить поощрения злоупо-
треблений».

В то же время, подчеркнул суд, 
если возмещением вреда жизни 
или здоровью занимается ФСС, то 
«связь его вновь возникшего рег-
рессного требования с личностью 
потерпевшего утрачивается», такое 
требование «направлено лишь на 
обезличенное пополнение бюджета 
фонда». Коллегия отметила, что по 
закону списать долги нельзя, если 
при их возникновении он действо-
вал «недобросовестно по отноше-
нию к кредитору». Но тут преступ-
ление совершено должником «по 
неосторожности». При этом гражда-
нин погашал долг перед фондом, 
«насколько позволяли его доходы», 
а также «не мешал» формированию 
конкурсной массы и удовлетворе-
нию требований кредитора.

Поэтому «сам по себе факт выне-
сения в отношении должника при-
говора за нарушение ПДД не явля-
ется основанием для неосвобожде-
ния от долгов», пояснил суд. Но от 
«будущих регрессных требований» 

фонда по платежам, которые он пе-
речислит родственнику погибше-
го, должник «не освобождается», за-
ключила коллегия.

Ведущий юрист практики бан-
ковской деятельности и банкротст-
ва юргруппы «Яковлев и Партнеры» 
Метакся Арутюнян полагает, что по-
зиция ВС имеет «социально значи-
мый эффект». Суд «продолжил ли-
нию, направленную на максималь-
ное освобождение гражданина от 
долгов по итогам банкротства», до-
бавил советник консалтинговой 
группы РКТ Иван Стасюк.

Важно, что ВС уточнил «крите-
рии незаконного поведения долж-
ника для несписания долгов», по-
скольку проблема сохранения суда-
ми долгов по завершении банкрот-
ства граждан «носит массовый ха-
рактер», подчеркивает партнер Pro-
Legals Елена Кравцова. ВС, поясняет 
она, «сузил основания до умышлен-
ных действий против кредиторов». 
По мнению госпожи Арутюнян, су-
дам придется «тщательнее подхо-
дить к оценке поведения должника 
на предмет его добросовестности».

Екатерина Волкова

По смертельным обстоятельствам
ВС разрешил списать долги виноватого банкрота
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Несмотря на рост свободных 
площадей в бизнес-центрах Мо-
сквы, запрашиваемая владель-
цами таких объектов ставка 
аренды за последний год выро-
сла на 9%. Однако зачастую они 
заключают реальные сделки 
по цене на 20% ниже рыночной, 
оставляя за собой право досроч-
ного разрыва договора с арен-
датором. Это позволит собствен-
никам офисов в момент восста-
новления активности на рынке 
найти нового контрагента, го-
тового заплатить больше. Но та-
кие сделки несут высокие ри-
ски для арендаторов, предупре-
ждают эксперты.

В марте 2023 года запрашивае-
мая ставка аренды в московских 
бизнес-центрах класса А и B выро-
сла на 9% год к году, до 21,8 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год, говорится в отчете 
CMWP. Но разрыв между запраши-
ваемой ценой и ставкой, по которой 
заключена сделка, увеличивается, 
отмечает директор департамента ис-
следований и аналитики компании 
Полина Афанасьева. По ее словам, 
в отдельных случаях дисконт может 
достигать 20%.

Владельцы бизнес-центров вы-
нуждены соглашаться на серьезные 
скидки, так как из-за кризиса спрос 
на аренду, по данным CMWP, в пер-
вом квартале сократился на 20% год 
к году в сегменте офисов класса В. 
При этом доля свободных площадей 
в Москве продолжает увеличивать-
ся — с декабря 2022 года, по подсче-
там NF Group, она выросла до 13,3% 
в бизнес-центрах класса А и на 8,1% 
в классе В.

Чтобы заполнить пустующие пло-
щади, ряд собственников офисов 
в Москве стал прибегать к новому 
формату сделок —заключению но-

вых договоров аренды с контрагента-
ми с правом владельца на односторон-
нее расторжение контракта, говорит 
управляющий партнер Remain Дмит-
рий Клапша. Таким образом, продол-
жает он, арендаторы могут получить 
качественное офисное помещение 
по ставкам ниже рыночных, а собст-
венники заполняют свободные по-
мещения в ожидании роста спроса 
на рынке и имеют возможность в бу-

дущем заключить договор с новым 
арендатором по более высоким став-
кам или пересогласовать условия с те-
кущим контрагентом.

В пример источник „Ъ“ на рынке 
недвижимости приводит сделку, за-
ключенную оператором сервисных 
офисов Know Where в центре Мо-
сквы, на улице Балчуг. По словам со-
беседника, в начале этого года ком-
пания подписала договор аренды 
300 рабочих мест с IT-компанией, на-
звание которой он не уточнил. Опе-
рационный директор сети гибких 
офисных пространств Know Where 
Иван Демидович подтвердил, что та-
кая сделка была заключена.

В основном на такие условия идут 
небольшие компании, которые гото-
вы рисковать ради экономии, под-
черкивает руководитель отдела услуг 
собственникам департамента офис-

ной недвижимости CORE.XP Кирилл 
Бабиченко. Но чаще всего арендато-
ры хотят больше стабильности и по-
нимания, что им не предложат за-
ключить новый договор на менее 
выгодных условиях, когда в поме-
щении уже сделан ремонт и нанят 
персонал, отмечает юрист адвокат-
ского бюро Asterisk Софья Волкова. 
По сложившейся практике, наобо-
рот, арендатор зачастую пытается до-
биться права на досрочное расторже-
ние, говорит директор по аренде KR 
Properties Максим Белецкий. Хотя 
ранее собственники были настрое-
ны на договор, который не предус-
матривает досрочного разрыва, под-
черкивает замдиректора офисного 
департамента Praedium Нелля Има-
метдинова.

По словам партнера NF Group Ма-
рии Зиминой, на рынке офисов Мо-
сквы сейчас есть и договоры с до-
срочным правом выхода для обеих 
сторон. Как правило, владельцы 
офисной недвижимости вынуждены 
соглашаться на более лояльные усло-
вия договора аренды. Например, ко-
личество краткосрочных договоров 
аренды сроком на 11 месяцев увели-
чилось, что является следствием от-
каза бизнеса от долгосрочного пла-
нирования, отмечает замдиректора 
департамента офисной недвижимо-
сти Nikoliers Елена Медушевская. 
В то же время владельцы соглаша-
ются на такие условия для дальней-
шей замены арендатора или подпи-
сания договора на новых условиях, 
исходящих из рыночной ситуации 
на момент окончания срока догово-
ра, добавляет она. Аналитики Stone 
Hedge ожидают, что полное восста-
новление деловой активности про-
изойдет не ранее 2024 года.

Дарья Андрианова,  
Халиль Аминов

Условленно досрочное 
расторжение
Владельцы бизнес-центров оставляют себе  
пространство для ценового маневра

Sminex Алексея Тулупова, не 
успев выкупить «Интеко», ре-
шил избавиться от части ее ак-
тивов. Компания намерена про-
дать весь бизнес «Патриота», на 
базе которого основательница 
«Интеко» Елена Батурина пы-
талась создать крупного регио-
нального игрока рынка недви-
жимости. Московским девело-
перам не всегда удается выдер-
живать конкуренцию вне сто-
лицы, где сильны позиции ло-
кальных компаний, объясняют 
эксперты.

О том, что Sminex решил продать 
компанию «Патриот», строящую 
жилье в Ростове-на-Дону, рассказал 
источник „Ъ“ на рынке. Этот актив 
достался девелоперу в конце 2022 
года по итогам сделки по покупке за 
38 млрд руб. у банка «Траст» бизне-
са «Интеко». Собеседник „Ъ“ уточня-
ет, что на следующей неделе запла-
нировано road-show «Патриота» для 
потенциальных покупателей. Ин-
формацию о продаже «Патриота» „Ъ“ 
подтвердил директор по продажам 
«Sminex-Интеко» Иван Обухов.

Бывшая владелица «Интеко» Еле-
на Батурина еще в 2010 года наме-
ревалась на базе «Патриота» создать 
СП с ВЭБ.РФ по строительству в ре-
гионах массового жилья (см. „Ъ“ от 
19 мая 2010 года). Но год спустя она 
продала весь свой девелоперский 
бизнес тогдашнему владельцу Бин-
банка Микаилу Шишханову, и идея 
с созданием СП отпала. В 2018 году 
контроль над «Интеко» получил банк 
«Траст» в рамках реструктуризации 
долгов Бинбанка.

По словам господина Обухова, 
«Sminex-Интеко» намерен реализо-
вать активы «Патриота» единым ло-
том за 3 млрд руб. В сделку войдут 
100 га у Ростовского моря, жилые 
комплексы «5-й элемент» и «Левен-
цовка Парк» в Левенцовском микро-

районе Ростова-на-Дону, где сейчас 
строится 300 тыс. кв. м. Также будет 
продан входящий в «Патриот» ком-
бинат крупнопанельного домостро-
ения (ККПД), мощности которого по-
зволяют выпускать железобетонные 
изделия для строительства 140 тыс. 
кв. м жилья в год, проектный инсти-
тут ЮРНИиПИГ и «Патриот-Сервис», 
управляющий 1,37 млн кв. м постро-
енного жилья. В «Sminex-Интеко» ут-
верждают, что с учетом перспектив-
ных площадок плановая выручка 
ростовского девелоперского бизне-
са «Интеко» в ближайшие пять лет 
может достичь 45 млрд руб.

Партнер «Технологии доверия» 
(бывшая PwC) Андрей Тонконогов 
называет запрашиваемую сумму 
«адекватной рынку региона» с уче-
том маржинальности строительства 
жилья в Ростовской области в 5–10%. 
Это заметно ниже, чем в Москве, где 
сделка с аналогичными параметра-
ми оказалась бы значительно доро-
же. Кроме того, за потенциальным 
покупателем сохранится обязатель-
ство достроить ранее начатые «Па-
триотом» жилые проекты, что также 
потребует определенных затрат, до-
бавляет эксперт.

Продажа ростовского бизнеса 
вполне укладывается в стратегию 
«Sminex-Интеко», которая ориенти-
рована на строительство в Москве 
жилья высокого ценового сегмента, 
считает партнер NF Group Ольга Ши-
рокова. При этом она называет ро-
стовский рынок капиталоемким. По 
данным «Наш.Дом.РФ», сейчас в ре-
гионе строится 2,44 млн кв. м жилья, 
а средние цены в новостройках, по 
подсчетам «ЦИАН. Аналитики», за 
2022 год выросли на 10%, до 122 тыс. 
руб. за 1 кв. м.

По мнению госпожи Широко-
вой, потенциальными покупате-
лями «Патриота» могут стать входя-
щие в топ-5 регионального рынка 
застройщики, которые за счет ак-
тивов «Патриота» смогут нарастить 
свои производственные мощности. 
По данным «Наш.Дом.РФ», крупны-
ми застройщиками жилья в области 
являются МСК с долей 20,6%, «Юг-
стройинвест» (12,17%) и «СМУ-1 Ро-
стов» (7,2%). В этих компаниях на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Sminex покупал «Интеко» ради ее 
девяти площадок в Москве, где мож-
но построить 1,4 млн кв. м, и во вре-
мя переговоров с «Трастом» пытался 
отказаться от внесения в сделку по 
«Интеко» «Патриота», подтвержда-
ет источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией. По его словам, для развития 
бизнеса в Ростове-на-Дону Sminex 
потребовалось бы усилить регио-
нальную команду для получения 
разрешений на застройку еще не ос-
военных площадок. Московские за-
стройщики не всегда могут успешно 
работать на региональных рынках, 
соглашается вице-президент фонда 
«Институт экономики города» Тать-
яна Полиди: «В ряде регионов высо-
кая конкуренция со стороны мест-
ных игроков».

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

«Патриот»  
поступает в продажу
Девелопер Sminex  
избавляется от регионального актива

Его поздравляет председатель комитета СФ по бюджету 
и финансовым рынкам Анатолий Артамонов: 
— Уважаемый Георгий Иванович! От всей души по-
здравляю Вас с Днем рождения! Знаю Вас как профес-
сионала высокого класса, грамотного и талантливого 
руководителя. Вы внесли большой вклад в развитие 
российской экономики, укрепление национальной 
банковской системы, обеспечение стабильности функ-

ционирования национального финансового рынка. 
Уверен, что накопленный Вами опыт, компетентность, 
инициативность, умение решать непростые вопросы 
будут помогать Вам и дальше достигать успехов в рабо-
те и в жизни. Примите самые теплые пожелания добро-
го здоровья, благополучия, успехов и новых достиже-
ний на благо нашей страны.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 73 года  
президенту Ассоциации банков России  
Георгию Лунтовскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Компания «Ачивка», гендирек-
тором и совладельцем которой 
выступает глава российского 
подразделения Nintendo Яша 
Хаддажи, начала деклариро-
вать и организовывать импорт 
продукции Nintendo. Японская 
компания остановила работу 
в России вследствие военной 
операции на Украине, но не объ-
являла о планах продажи биз-
неса российским управленцам. 
Эксперты расходятся во мнени-
ях о том, насколько действия 
«Ачивки» санкционированы 
Nintendo. Если головной офис 
одобрил проект, компания мо-
жет получить доступ к дилер-
ским закупочным ценам и стать 
оператором цифрового магази-
на Nintendo eShop.

Профильный Telegram-канал Nin-
tendo Switch On опубликовал фо-
тографию коробки с игрой Metroid 
Prime Remastered и информацией 
о поставщике — ООО «Ачивка». Эту 
компанию возглавляет действующий 
гендиректор подразделения видеоиг-
ровой компании Nintendo в России 
(ООО «Нинтендо Ру») Яша Хаддажи.

В канале говорится, что автор фо-
тографии работает в магазине «Эльдо-
радо». В пресс-службе «М.Видео-Эльдо-
радо» сообщили „Ъ“, что используют 
«различные законодательно разре-
шенные механики для развития иг-
рового ассортимента». В «Ачивке», 
российском и европейском офисах 
Nintendo не ответили на запросы „Ъ“.

После начала военных дейст-
вий на Украине Nintendo останови-

ла продвижение и поставки товара 
в РФ и, как и другие держатели иг-
ровых платформ, отключила цифро-
вой магазин Nintendo eShop в стра-
не. Компания, однако, не объявляла 
о планах уйти из России или передать 
бизнес местному менеджменту, а за-
крытие магазина официально объяс-
няла «техническим обслуживанием».

Выручка ООО «Нинтендо Ру» 
в 2021 году составила 2,4 млрд руб., 
чистая прибыль — 106,2 млн руб. Ры-
нок игровых консолей в 2022 году, 
по оценке «Ситилинк», сократился бо-
лее чем на 30%, при этом рост спроса 
на приставки фиксировали сервисы 
по аренде бытовой техники (см. „Ъ“ 
от 16 января).

«Ачивка» создана в ноябре 2022 
года, адрес регистрации совпадает 
с адресом «Нинтендо Ру». 80% уставно-
го капитала принадлежат господину 
Хаддажи, по 10% — у Марии Слугино-
вой и менеджера по корпоративным 
мероприятиям Nintendo в России 
Ксении Качаловой. В декабре компа-
ния подала заявки на торговые знаки 
«Ачивка», «A4ivka», а также зарегистри-
ровала домены n-plus.ru, a4ivka.ru, ра-
ди-видеоигр.рф и другие домены ви-
деоигровой тематики.

Декларация о соответствии ЕАЭС, 
по которой «Ачивка» ввезла в Россию 
Metroid Prime Remastered (выпущена 
на европейский рынок 3 марта), была 
оформлена еще в 2020 году по заяв-
ке «Нинтендо Ру», следует из реестра. 
Документ действует до февраля 2025 
года и покрывает импорт картрид-
жей для Nintendo Switch и ранее вы-
пущенной консоли Nintendo 3DS. 

Между тем 30 марта по заявке «Ачив-
ки» была оформлена декларация 
на ввоз разных моделей Nintendo 
Switch. Декларант, как указано в до-
кументе, уполномочен изготовите-
лем приставок — японской Ninten-
do Co. Ltd.

«Ачивка» «с ее корпоративной 
структурой» может существовать 
только с одобрения головного офи-
са Nintendo, считает бизнес-анали-
тик «Марвел-Дистрибуции» Антон 
Фомин: «Появление „Ачивки“ мо-
жет означать возобновление работы 
с рынком РФ». Он допускает, что аф-
филированность «Ачивки» с Nintendo 
может сократить издержки на импорт 
для российской компании: «Другие 
импортеры вряд ли покупают про-
дукцию по дилерской цене».

Однако адвокат, партнер NSP 
Арам Григорян допускает, что «Ачив-
ка» была создана без одобрения Nin-
tendo и вряд ли получит от нее пре-
ференции: «Речь идет о компании 
российского менеджмента, вероят-
но, Nintendo не будет предоставлять 
ей никаких прав». При этом юрист 
считает возможным и другой сцена-
рий, при котором Nintendo во избе-
жание санкционного давления ре-
шила структурировать бизнес через 
российский менеджмент без своего 
прямого участия. Если в первом слу-
чае новая компания едва ли станет 
оператором Nintendo eShop в Рос-
сии и будет преимущественно зани-
маться параллельным импортом, 
то во втором у нее есть шансы вести 
полноценный бизнес, объяснил он.

Юрий Литвиненко

В Nintendo сыграют менеджеры
Ввозом продукции бренда в Россию  
занялась новая структура

1,68 миллиона  
квадратных метров
офисов арендовано 
и куплено в Москве 
 в 2022 году,  
по данным IPG Россия

У нас штучные проекты, 
и их сложно сравнивать

— Алексей Тулупов,
владелец «Sminex-Интеко»,  

в интервью РБК  
в декабре 2022 года

Ц И Т А Т А

Однако, подчеркивает бизнес-
мен, «остается еще десяток банков 
с иностранным капиталом, то есть 
издатели точно могут найти спо-
соб оплачивать зарубежные права». 
На российском рынке есть банки, 
которые имеют возможности осу-
ществления таких трансакций, под-
тверждает управляющий партнер 
экспертной группы Veta Илья Жар-
ский: «Кроме того, за время санкций 
многие небольшие банки стали раз-
вивать международный платежный 
бизнес, условия и тарифы у них, как 
у новичков на этом рынке, могут 
быть выгоднее».

Но сложности с перечислением 
денег за рубеж — только один из фак-
торов увеличения стоимости книг, 
говорит директор издательства «Рос-
мэн» Борис Кузнецов: «Любые ослож-
нения по переводам дают нагрузку 
на финансы компании. Это, безуслов-

но, повлечет за собой рост себестои-
мости книг, скорее всего, на 1–2%». 
Однако в целом стоит ждать роста цен 
на 10–15% в связи с повышением сто-
имости полиграфии и материалов, 
добавил господин Кузнецов.

Господин Ильин отметил, что 
в 2022 году продажи издательства 
выросли на 4% в денежном выраже-
нии, но при этом маржинальность 
упала вдвое. В результате многие 
участники книжного рынка перехо-
дят к политике сознательного уде-
шевления ассортимента: выпускают 
карманные книги небольшого фор-
мата в мягкой обложке (покетбук) 
или дают на ассортимент большую 
скидку, говорит топ-менеджер.

С проблемами сталкиваются 
и розничные книжные сети. Ген-
директор книготорговой сети «Дом 
книги» и «Книга+» Борис Мусташ-
кин также заявил в ходе встречи, 
что чаще они вынуждены прово-
дить акции с большими скидками: 

«С маленькими они уже почти не ра-
ботают, денег у покупателей стало 
значительно меньше. Читатели либо 
покупают реже и выборочно, либо 
ищут альтернативы подешевле».

Исполнительный директор кни-
готорговой сети «Моя книга» Алексей 
Адрианов уточнил, что максималь-
ный размер скидки во время акций 
может достигать 40%: «Мы в основ-
ном делаем скидки в пределах 20%». 
Сейчас книжные магазины ушли 
от скидок 10–15% и пытаются при-
близиться к конкурентным ценам 
на маркетплейсах, добавляет сов-
ладелец и коммерческий директор 
книготорговой сети «Амиталь» Та-
тьяна Ларина. Основная проблема, 
по ее словам, это то, что издательст-
ва по-прежнему сотрудничают с он-
лайн-платформами, а должны за-
кладывать в свои бюджеты помощь 
книжной рознице.

Юлия Юрасова,  
Ксения Дементьева

Граница закрыла книги
с7
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Оперная певица Альбина Шаги-
муратова, одна из известней-
ших и самых виртуозных лири-
ко-колоратурных сопрано мира, 
впервые в своей карьере запи-
сала партию Лючии в опере «Лю-
чия ди Ламмермур» Доницетти. 
DVD c записью спектакля на Но-
вой сцене Мариинского театра 
под управлением Валерия Герги-
ева выйдет на лейбле «Мариин-
ский». Однако певица объявила 
о том, что выступила в этой партии 
в последний раз. Альбина Шаги-
муратова рассказала Владимиру 
Дудину, почему вовремя поста-
вить красивую точку так же важ-
но, как открыть новую страницу, 
о подготовке к премьере «Нормы» 
Беллини и о необходимости урав-
новешивать трагические роли ко-
мическими.

— Вы официально объявили, что 
исполните в последний раз титуль-
ную партию в «Лючии ди Ламмер-
мур» Доницетти. В российском, 
да и в мировом оперном театре та-
кие объявления — не распростра-
ненная практика. Неужели прав-
да, больше ее не споете?
— Да, правда. Я ее пою уже давно, 
лет пятнадцать. Так же, как о Лючии, 
в 2018 году я объявила, что Царица 
ночи в «Волшебной флейте» Моцарта 
на Зальцбургском фестивале будет по‑
следней. Меня очень просили согла‑
ситься тогда на эту Царицу, поскольку 
планировалась новая постановка, за‑
пись на DVD, поэтому я согласилась, 
но приняла решение, что это послед‑
ний раз. Ни одна певица не хочет за‑
стрять в какой‑то партии, всем хочется 
иметь обширный репертуар. Мне еще 
Рената Скотто говорила: «Ты можешь 
застрять с Царицей ночи, эта пар‑
тия одна из опасных». Она советова‑
ла стараться как можно скорее от нее 
уходить. Царица, конечно, дает певи‑
це большой трамплин, с ней можно 
с легкостью попасть в любые оперные 
дома, потому что эту партию хорошо 
поют единицы. А дальше, чтобы тебя 
могли услышать и в Лючии, и в другом 
репертуаре, придется уже всем дока‑
зывать свою состоятельность.
— Но хотя бы в концертных про-
граммах Лючию оставите?
— Не уверена. Если почитать биогра‑
фии великих примадонн, они после 
сорока уже не пели Лючию. Так что 
я уже в ней подзадержалась. О «Лю‑
бовном напитке» или «Дон Паскуале», 

к примеру, я бы не стала специально 
объявлять, что это будут мои послед‑
ние Адина и Норина. А Лючия — вер‑
шина бельканто. Это партия очень 
показательная для лирико‑колоратур‑
ного сопрано, поскольку показывает 
и все, что может певица, и все ее недо‑
статки. И я поняла, что все, что можно 
было для себя почерпнуть в этой пар‑
тии, я почерпнула. Если сравнивать 
мои исполнения Лючии — скажем, 
в 2014–2015, 2017–2019‑м годах,— 
то раньше это были только наметки. 
Хотя я и пела ее чуть ли не на всех ве‑
дущих сценах. Но сейчас в Мариин‑
ском театре она, мне кажется, прозву‑
чала так, как этого хотел Доницетти.
— Что вы имеете в виду?
— Во‑первых, лично у меня появи‑
лась огромная уверенность стиле‑
вая, языковая, и это случилось имен‑
но на сцене Мариинского. Партия 
Лючии ведь сложна еще тем, что по‑
мимо большого вокального запа‑
са прочности, вокальной свободы 
нужна и актерская свобода — а она 
приходит не сразу, потому что по‑

началу ты слишком озабочен тем, 
как бы не только спеть, но и сыграть 
сцену сумасшествия. Во‑вторых, Ва‑
лерий Гергиев решил записать эту 
оперу, открыв все купюры, собрал 
хороший состав. А вы сегодня не най‑
дете ни одну запись «Лючии ди Лам‑
мермур» с открытыми купюрами. 
Маэстро работал с оркестром и пев‑
цами, добиваясь такого звука, чтобы 
все пелось, не выкрикивалось, звуча‑
ло мягко. Кстати, сейчас в «Ла Скала» 
готовят «Лючию» в другой редакции, 
где сцена сумасшествия идет на тон 
выше — в фа‑мажоре. Меня пригла‑
шали, но я отказалась от этой поста‑
новки, потому что это предельно вы‑
соко. Хотя Доницетти изначально так 
и задумывал. Это во времена Марии 
Каллас, а позднее Сазерленд и Скот‑
то, сцену сумасшествия понизили 
на тон ниже, до ми‑бемоль‑мажора.
— И что же дальше, в смысле но-
вых партий? Движетесь к «Нор-
ме» Беллини?
— Да, она мне еще предстоит. Все за‑
висит от возможностей и планов по‑

становочной части Мариинского те‑
атра, кто будет режиссер, какая будет 
постановка. Эту партию я уже знаю, 
«в материале». О сроках пока сама 
не знаю, ничего сказать не могу — 
может быть, через полгода, может, 
и через год.
— И Лючия, и Норма — герои-
ни трагические, а насколько вам 
интересны комические образы? 
Скажем, в тех же операх белькан-
то. Я помню, как успешно вы ис-
полнили графиню де Фольвиль 
в «Путешествии в Реймс» Россини 
в Большом театре.
— Очень интересны, нельзя же все 
время страдать на сцене. Я уже пела, 
например, Адину в «Любовном на‑
питке» в Венской опере. Адина 
по сложности, конечно, не Лючия, 
партия намного легче, но там необ‑
ходимо превосходное актерское на‑
чало для манипуляций с Немори‑
но. Мне кажется, я на самом деле 
еще не до конца раскрылась не толь‑
ко для зрителей Мариинского теа‑
тра, а для всех. Комедию ведь надо 
еще уметь сыграть, не просто спеть 
голые ноты. Еще я с удовольстви‑
ем бы спела Розалинду в «Летучей 
мыши» Штрауса, не пела ее никог‑
да. Конечно, оперетта — это совсем 
другой язык, стиль. Но артист дол‑
жен быть многогранным, не стоит 
придерживаться только одного ам‑
плуа и играть только драматические, 
слезливые жертвенные роли. Сегод‑
ня, в XXI веке, когда вокруг так мало 
радостного, это особенно актуально.
— А что в ваших заграничных 
планах?
— Сейчас я готовлю очень слож‑
ную партию Аргелии в «Изгнанни‑
ке из Рима» Доницетти, планируется 
ее запись во время концертного ис‑
полнения в Кадоган‑холле в Лондоне 
в мае, она никогда прежде не записы‑
валась. И Имоджену в «Пирате» Белли‑
ни, в Консертгебау в Амстердаме.
— Несколько лет назад запись «Се-
мирамиды» Россини с вашим уча-
стием стала лауреатом международ-
ной премии классической музыки 
ICMA-2019. Партию Семирамиды 
вы еще не закрыли для себя?
— Нет. Семирамиду бы я с удовольст‑
вием спела и в России, если найдут 
остальной состав певцов. Это же ог‑
ромная пятичасовая опера. Меццо‑со‑
прано еще можно отыскать, но где 
взять колоратурных тенора и осо‑
бенно баса? А та запись «Семирами‑
ды», честно скажу, далась мне со сле‑

зами на глазах. Дирижер сэр Марк 
Элдер придирался ко мне до мель‑
чайшей подробности, до шестнадца‑
той ноты, чтобы я выполняла то, что 
требует Доницетти, и он меня этим 
очень воспитал. На одном занятии 
он меня довел до слез, когда сказал: 
«А от кого еще я могу это требовать, 
если ты не можешь это сделать?! Эту 
партию так, как ее задумал Россини, 
можешь спеть только ты».

— Ну, этот упрек лучше всяко-
го комплимента будет — тем 
 более что из отечественных 
оперных певцов действительно 
мало кто еще интересуется ред-
костями.
— Оперные раритеты воспитывают 
и слух, и вкус, я на них расту. Жаль, 
что я не пою барочной музыки — 
но надо как‑нибудь все же сделать 
барочный концерт.

КАДРЫ ОПЕРА

«Не стоит играть только слезливые жертвенные роли»
Альбина Шагимуратова о прощании с «Лючией ди Ламмермур»

В прокат выходит «Возвращение в Сеул» Дэви Шу — 
участник программы «Особый взгляд» Каннского  
фестиваля 2022 года. Нервная драма о молодой  
женщине в поисках идентичности впечатлила 
Юлию Шагельман свежестью визуальных решений 
и сюжетных поворотов.

ля того чтобы куда‑то вернуться, это ме‑
сто сначала надо оставить. В случае глав‑

ной героини фильма Фредди (художница Пак Чи Мин 
в своей дебютной кинороли) это произошло помимо 
ее воли. В младенчестве девочку, которую тогда звали 
Ён Хи, биологические родители отдали на усыновле‑
ние, и ее вырастила пара из Франции, давшая ей совер‑
шенно французское имя Фредерика Бенуа и привившая 
соответствующие язык и культуру. Поэтому и при‑
езд Фредди в Сеул 25 лет спустя трудно назвать в пол‑
ном смысле возвращением: она приезжает на истори‑
ческую родину впервые и, по собственным словам, 
экспромтом — просто рейс в Токио, куда она направ‑
лялась, отменили из‑за тайфуна, а надо же на что‑то по‑
тратить две недели отпуска.

Каждый встречный, начиная с работающей на ресеп‑
шене в скромной гостинице Тены (Гука Хан), которая ста‑
новится для Фредди переводчицей, проводницей и по‑
чти подругой, с ходу предполагает, что она приехала 
в Корею, чтобы найти свою семью и припасть к корням. 
Но сама Фредди, резкая, колючая, предпочитающая ско‑
рее отталкивать людей, нежели привлекать (и чем силь‑
нее они стремятся установить контакт, тем более высо‑
кую стену воздвигает она вокруг себя), утверждает, что 
это ее не интересует. В центр усыновления она в итоге 
отправляется как будто под дулом пистолета и поначалу 
приводит любезную сотрудницу в замешательство кажу‑
щимся равнодушием к вопросу своего происхождения. 
Когда выясняется, что ее корейское имя означает «крот‑
кая и радостная», Фредди удается не разразиться сарка‑
стическим смехом, но ее лицо отражает сложную гамму 
эмоций: действительно, трудно подобрать два слова, ко‑
торые подходили бы ей меньше.

На самом деле, конечно, эта подчеркнутая отстра‑
ненность и недружелюбность — защитная маска, по‑
чти приросшая к лицу, но что Фредди под ней скрывает, 
она и сама, кажется, не может толком понять. Называя 
себя француженкой, она застряла между двумя мира‑
ми: в Корее все чужое и непонятное (слова новых друзей 
о том, что у нее лицо «как из древней Кореи наших пред‑
ков», Фредди воспринимает совсем не как комплимент), 
но и к Франции, если судить по единственному напря‑
женному разговору с приемной матерью (Режин Виаль), 
ее, похоже, мало что привязывает. Хочет ли она в Корее 
найти себя или, наоборот, от себя убежать — право отве‑

та на этот вопрос Дэви Шу и его соавтор сценария Лор 
Бадюфль оставляют за зрителями, предлагая то один ва‑
риант, то второй, а то и вовсе непредсказуемый третий.

Первые трещины по выстроенному Фредди фасаду 
идут, когда в центре усыновления она узнает, что кров‑
ная мать отказалась выходить с ней на связь. Она наве‑
щает семью биологического отца (О Гван Нок), слабо‑
характерного мужчины, который топит свое чувство 
вины в алкоголе и немедленно хочет эту вину иску‑
пить, уговаривая свежеобретенную дочь остаться жить 
в Корее. Бабушка (Хо Джин), тетя (Ким Сон Ён), сводные 

сестры и вторая жена отца — ни в ком из них Фредди 
не находит того, в чем нуждается, сам отец раздража‑
ет ее слезливой сентиментальностью, и тем больнее 
на этом фоне становится молчание той женщины, кото‑
рая снова ее отвергла.

В тот момент, когда мы вроде бы обустроились 
в фильме (несмотря на почти непереносимую нелов‑
кость сцен общения Фредди с семьей), привыкли к его 
ритму и поняли, куда он идет, авторы прыжком пере‑
носят действие на два года вперед. Фредди, которая 
теперь живет в Сеуле, примеряет новую маску: новая 
прическа, кроваво‑красная помада, похожая на до‑
спех кожаная куртка, которая делает ее похожей на ге‑
роинь корейских криминальных триллеров, новый 

бойфренд (Лим Чёль Хён), неоновые всполохи ночной 
жизни и рискованные интернет‑знакомства. Это не по‑
следняя перемена — фильм снова перепрыгнет впе‑
ред, теперь на пять лет (Фредди наденет уже совершен‑
но буквальную маску в связи с пандемией, установит 
если не теплые, то вежливые отношения с отцом и тет‑
кой и займется работой одновременно неожиданной 
и очень подходящей к ее характеру, который мы к тому 
моменту успеем, возможно, немного понять), а потом 
предъявит нам еще одно ее лицо. Одно остается неиз‑
менным: ее тоска по отсутствующей матери, тому недо‑
стающему кусочку пазла, без которого героиня никак 
не может собрать себя в единое целое и найти то место, 
куда ей захочется вернуться.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Корни привередливые
На экраны выходит «Возвращение в Сеул» Дэви Шу

Поиски пути к собственной идентичности 
многократно озадачивают главную героиню 
Фредди (Пак Чи Мин)  ФОТО ANTI-ARCHIVE
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Известный российский тренер 
Дмитрий Квартальнов после длив-
шегося год перерыва вернулся 
к работе на элитном уровне. Квар-
тальнов, карьера которого пол-
на успехов с топ-клубами в ре-
гулярных чемпионатах и осечек 
в play-off, возглавил пытающее-
ся избавиться от статуса серед-
няка Континентальной хоккейной 
лиги минское «Динамо» и сборную 
Белоруссии, как и российская ко-
манда, отстраненную от междуна-
родных соревнований.

едерация хоккея Белорус-
сии (ФХБ) и минское «Динамо» объя-
вили о назначении на пост главного 
тренера национальной белорусской 
команды и клуба, являющегося базо-
вым для нее, известного российского 
специалиста Дмитрия Квартальнова. 
57-летний Квартальнов сменил на обо-
их постах канадца Крейга Вудкрофта, 
занимавшего их с 2019 года. В интер-
вью официальному сайту ФХБ, Дмит-
рий Квартальнов подтвердил, что 
рассматривал поступившее ему пред-
ложение «комплексно», то есть хотел 
«возглавить не только „Динамо“, но 
и национальную команду», уточнив, 
что для него «очень интересно выйти 
на международный уровень в качест-
ве главного тренера сборной».

Правда, в ближайшие месяцы 
«международный уровень», о кото-
ром говорит Дмитрий Квартальнов, 
будет весьма специфическим. Бело-
русская сборная, как и российская, 
после начала специальной военной 
операции на Украине была отстране-
на от участия в турнирах Междуна-
родной федерации хоккея (IIHF), ко-
торая недавно продлила отстранение 
по крайней мере еще на один сезон. 
Таким образом, белорусы и россияне 
смогут снова сыграть на чемпионате 
мира не раньше 2025 года.

В ближайшее время им придется 
ограничиваться полуофициальны-
ми или товарищескими матчами, та-
кими как ожидающее Дмитрия Квар-
тальнова в новой роли турне сборной 
Белоруссии, которое пройдет с 2 по 16 
мая. В его рамках она проведет встре-
чи с российской и казахстанской ко-
мандами в Челябинске, Астане, Крас-
ноярске, Туле и Минске. С теми же 
соперниками белорусы играли в де-
кабре прошлого года на Кубке «Перво-

го канала» в Москве. На нем белору-
сам удалось одержать неожиданную 
победу, одолев в решающем матче хо-
зяев турнира.

Задачи Дмитрия Квартальнова 
в минском «Динамо» примерно по-
нятны. Менеджмент клуба, застыв-
шего в статусе малозаметного серед-
няка Континентальной хоккейной 
лиги (КХЛ), наверняка хочет хотя бы 
слегка приподнять его потолок. Пока 
им остается стартовый раунд Кубка 

Гагарина. В текущем сезоне, а также 
в двух, ему предшествовавших, ди-
намовцы пробивались в play-off, но 
неизменно сразу же сходили с ди-
станции, столкнувшись с одним из 
фаворитов — петербургским СКА. 
Правда, в этом году они впервые усту-
пили ему в борьбе — в шести матчах.

Под реализацию целей «Динамо» 
пригласило тренера с довольно па-
радоксальным послужным списком. 
Дмитрий Квартальнов долго работал 
с грандами КХЛ, но результаты его ра-
боты выглядят чрезвычайно неодноз-
начными.

В 2014 году он занял пост настав-
ника ЦСКА. В трех сезонах под руко-
водством Дмитрия Квартальнова ар-
мейцы финишировали первыми 
в регулярном чемпионате, но никак 
не могли конвертировать эти пока-
затели в успехи в play-off. В 2015 году 
они выбыли в полуфинале, умудрив-
шись потерпеть поражение от СКА, 
ведя в серии со счетом 3:0. В 2016 году 
ЦСКА в финале не справился с магни-
тогорским «Металлургом», а в 2017-м 
в четвертьфинале — с котировавшим-
ся гораздо ниже «Локомотивом».

Из столичного клуба Дмитрий 
Квартальнов ушел как раз в ярослав-
ский, а потом очутился в еще одной 
топовой команде — «Ак Барсе». Там 
армейская история практически по-
вторилась. С Квартальновым казанцы 
дважды подряд занимали верхнюю 
строчку в таблице Восточной конфе-
ренции регулярного чемпионата, од-
нако до Кубка Гагарина не добира-
лись. В 2020 году КХЛ из-за пандемии 
коронавируса остановила play-off 
после первого раунда, а в 2021-м 
«Ак Барс» срезался в полуфинале на 
«Авангарде». Наконец, в третьем се-
зоне Дмитрия Квартальнова в этом 
клубе с ним случилось что-то вроде 
катастрофы. «Ак Барс» посредствен-
но отыграл «регулярку», а Кубок Гага-
рина завершился для него на самом 
старте — проигрышем тому же «Аван-
гарду», после которого тренер был от-
правлен в отставку.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Дмитрий Квартальнов 
закатился в Минск
Известный российский тренер возглавил «Динамо»  
и сборную Белоруссии

В Монако проходит Rolex Monte-Carlo Masters — турнир  
Ассоциации теннисистов-профессионалов (АТР) категории 
Masters 1000 с призовым фондом €5,8 млн, который по тра-
диции открывает серию крупных европейских состязаний 
на грунте. В случае успешного выступления на этом покрытии 
в течение ближайших двух месяцев россиянин Даниил Мед-
ведев, выигравший с середины февраля четыре титула в пяти 
финалах, имеет шансы снова возглавить мировой рейтинг.

еликолепная серия Даниила Медведева, который за послед-
ние несколько недель победил на турнирах в Роттердаме, Дохе, 
Дубае и Майами, а в Индиан-Уэллсе дошел до финала, отразилась 
на ходе борьбы за высшую строчку в мировой классификации. 
Если ровно два месяца назад россиянин занимал там лишь 11-е 
место, то сейчас стоит пятым, и вариант возвращения Медведе-
ва на первое место, которое он занимал на протяжении 16 недель 
в прошлом году, выглядит вполне реальным. Более того, теорети-
чески это возвращение может состояться еще до начала Открытого 
чемпионата Франции, стартующего в последнее воскресенье мая.

На данный момент положение в первой пятерке рейтинга АТР 
таково. У Джоковича — 7160 очков. Далее идут испанец Карлос 
Алькарас (6780 баллов), грек Стефанос Циципас (5770), норвежец 
Каспер Рууд (5255) и Даниил Медведев (5150). Для верхней части 
рейтинга, где разрывы между соседями часто исчисляются тыся-
чами баллов, они стоят довольно плотно. При этом в течение бли-
жайших девяти недель пройдут пять крупных турниров: в Мон-
те-Карло (9–16 апреля), Барселоне (17–23 апреля), Мадриде (26 
апреля — 7 мая), Риме (10–21 мая) и, разумеется, в Париже на кор-
тах Roland Garros (28 мая — 11 июня). Поэтому перестановки в этой 
элитной группе весьма вероятны.

Позиция Медведева перед стартом Rolex Monte-Carlo Masters 
выглядит чрезвычайно выгодной. В прошлом году россиянин 
в это же время восстанавливался после операции по поводу гры-
жи, а затем, проведя за весь сезон лишь один грунтовый турнир, 
Roland Garros, получил в Париже 180 очков за выход в четвертый 
круг. Грунт давно считается самым сложным покрытием для Мед-
ведева, да и сетка у него не самая простая. Итальянец Лоренцо Со-
него, с которым россиянин сыграет в среду в 1/16 финала, спо-
собен доставить ему большие проблемы. В то же время нельзя 
сказать, что на грунтовых кортах россиянин обречен на неудачи. 
Ведь в 2019 году он дошел до полуфинала в Монте-Карло, где обы-
грал Циципаса, стоявшего в первой десятке, и Джоковича, лиди-
ровавшего гораздо увереннее, а затем сыграл в финале в Барсело-
не. Разумеется, для достижения хороших результатов на грунте 
Медведеву требуется несколько видоизменить свою игру, во мно-
гом основанную на плоских, а не крученых ударах. Если ему это 
удастся, то подъем по ступеням рейтинга будет продолжен. Во вся-
ком случае, физические кондиции Медведева сейчас на хорошем 
уровне, и до Roland Garros, кроме Монте-Карло, он планирует вы-
ступить в Барселоне, Мадриде и Риме.

Новаку Джоковичу в ходе грунтового сезона требуется защи-
тить 1880 очков, из которых 1000 была заработана за победу на От-
крытом чемпионате Италии. Для него это стандартная задача, хотя 
пока до конца не ясно, каким образом отразился на форме серба 
перерыв, связанный с вынужденным пропуском недавних двух 
«мастерсов» в Америке, куда его не пустили из-за отсутствия при-
вивки от коронавируса. По словам самого Джоковича, в процессе 
адаптации к грунту ключевое значение для него имеют два пер-
вых матча, сыгранных на этом покрытии. Год назад Джоковича 
в Монте-Карло сразу же остановил опасный испанец Алехандро 
Давидович Фокина, но на этот раз серб, показав далеко не лучший 
свой теннис, обыграл 26-летнего россиянина Ивана Гахова, кото-
рый, занимая в рейтинге лишь 186-е место, сначала впервые про-
шел квалификацию турнира АТР, а затем в первом круге выбил 
из сетки крепкого середняка первой сотни американца Маккен-
зи Макдональда.

Карлос Алькарас находится в похожей ситуации. В 2022 году 
он набрал на грунте 1870 очков, получив 1000 победных баллов 
в Мадриде, 500 — в Барселоне, но сначала, подобно Джоковичу, 
вылетел на старте турнира в Монте-Карло. Правда, эту неделю ис-
панец, как и его знаменитый соотечественник, 14-кратный чем-
пион Roland Garros Рафаэль Надаль, решил пропустить из-за оче-
редной травмы. Грунт — родное покрытие Алькараса, и ясно, что 
он будет на нем очень опасен. Хотя физические недомогания, ко-
торые мешают 19-летнему игроку, стали слишком частыми, и как 
его организм будет реагировать на серьезные нагрузки, с которы-
ми практически всегда связаны регулярные выступления на грун-
те, пока непонятно.

Труднее всего отстоять нынешние позиции будет Стефаносу 
Циципасу, который год назад второй раз победил в Монте-Карло, 
затем был в финале Рима и в общей сложности заработал на зем-
ляных кортах 2230 очков. Ведь еще совсем недавно грека беспоко-
ила травма правого плеча. Прошлой весной к середине Отрытого 
чемпионата Франции он уже потерял оптимальную форму, выбыв 
в четвертом круге, а вот Каспер Рууд, наоборот, добрался в Париже 
до финала и получил там 1200 из своих 2045 очков, заработанных 
за рассматриваемый период. Норвежец обожает играть на грунте, 
и неудивительно, что он быстро перешел на это покрытие, выиг-
рав в воскресенье небольшой турнир категории 250 в португаль-
ском Эшториле. Теоретически Рууд, пока у него не сгорели париж-
ские очки, может даже попытаться настичь Джоковича. Правда, 
для успешной погони ему потребуется сохранять идеальные физи-
ческие кондиции на протяжении полутора месяцев, а это нелегко.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниил Медведев 
готовится  
рыть землю
Он начинает грунтовую серию, 
по итогам которой может стать 
первым в мире

«Химки», прямым курсом движущиеся к выле-
ту из Российской премьер-лиги (РПЛ), поби-
ли достижение «Челси». Андрей Талалаев стал 
уже пятым специалистом, которому доведет-
ся тренировать подмосковную команду в ны-
нешнем сезоне.

том, что Андрей Талалаев стал главным 
тренером «Химок», их генеральный директор Ни-
колай Оленев сообщил ТАСС и «РИА Новости». 
С Талалаевым, по его словам, заключен контракт 
сроком на пять лет. Впрочем, формальный срок до-
говора в данном конкретном случае вряд ли имеет 
хоть какое-то значение.

Дело в том, что этим назначением «Химки» уста-
новили любопытное достижение, перещеголяв од-
ного из европейских грандов. До них безусловным 
символом кадровой турбулентности в европей-
ском футболе был «Челси». Фрэнк Лэмпард, кото-
рый сейчас возглавляет угодивший в кризис лон-
донский клуб,— четвертый специалист, которому 
в текущем сезоне довелось выполнять функции на-
ставника команды. Но у «Химок» таких наставни-
ков набралось уже на одного больше.

В этом статусе сезон у них начинал Сергей Юран. 
Однако его неожиданно, несмотря на вполне при-
стойные для привыкшего бороться за выживание 
в высшем дивизионе клуба показатели, уволили 
уже после четырех туров, в которых химчане на-
брали семь очков. Сменщик Юрана Николай Пи-
сарев продержался совсем недолго — меньше 
месяца. С ним «Химки» провели всего четыре офи-

циальных матча и все проиграли. После Нико-
лая Писарева их руководители доверили коман-
ду Спартаку Гогниеву. Он был отправлен в отставку 
неделю назад, поскольку никаких радикальных 
улучшений при нем в «Химках» не произошло. Раз-
личные источники по-прежнему постоянно сооб-
щали о конфликтах между игроками и представи-
телями тренерского штаба клуба, а его показатели 
после зимнего перерыва превратились из про-
сто посредственных в катастрофические. Гогниев 
ушел на фоне поражения — 0:6 — от «Краснодара».

Наконец, в минувшее воскресенье в 22-м туре 
«Химками» руководил Ринат Билялетдинов. В этом 
матче химчане продлили серию проигрышей 
до четырех, уступив — 0:3 — ЦСКА. После очеред-
ной осечки их догнало по набранным очкам «Тор-
педо», которое, как еще недавно казалось, заброни-
ровало за собой нижнюю, 16-ю, строчку в таблице. 
При этом от занимающего 14-ю позицию «Факела» 
двух аутсайдеров отделяет довольно солидная ди-
станция в четыре балла.

Именно «Торпедо» было предыдущим ме-
стом работы Андрея Талалаева, который привык 
к командам, на многое не претендующим (в его 
уже довольно длинном послужном списке есть 
«Крылья Советов», «Ахмат», «Тамбов», «Кубань», ни-
жегородская «Волга», армянский «Пюник»). Тала-
лаев трудился в скромно укомплектованном мос-
ковском клубе с октября 2022 года по конец марта 
2023-го, и, как считается, причиной разрыва отно-
шений с ним были не столько плохие результаты, 
сколько разногласия с менеджментом по поводу 
его подготовки.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Химки» обошли «Челси»
Андрей Талалаев стал их пятым тренером по ходу сезона

В чемпионате России по волейболу опреде-
лились полуфинальные пары. Их составили 
«Зенит-Казань» и новосибирский «Локомо-
тив», а также действующий обладатель титу-
ла московское «Динамо» и «Зенит» петербург-
ский. Последнему в четвертьфинале против 
«Динамо» из Ленинградской области при-
шлось труднее остальных из-за травм обоих 
связующих.

ормально ничего экстраординарного в чет-
вертьфинальных сериях чемпионата России не 
случилось. Квартет преодолевших стадию сформи-
рован исключительно из топовых клубов, таких, 
которые выглядели безусловными фаворитами 
перед стартом сезона, а в регулярном чемпионате 

расположились на верхушке таблицы. Но все-таки 
перцу в этом раунде было достаточно.

Без особых проблем его прошли лишь два гранда. 
«Динамо», действующий обладатель титула, в двух 
матчах обыграло новоуренгойский «Факел», а побе-
дитель «регулярки» «Зенит-Казань» — нижегород-
ский АСК. И то казанцам пришлось помучиться в от-
ветной встрече на чужой площадке. В ней они взяли 
верх лишь на тай-брейке.

А вот в двух других парах с интригой все было в пол-
ном порядке. В них для того, чтобы определить, кто 
проскочит дальше, потребовался решающий, третий 
матч. И если то, что к нему вырулит серия «Локомоти-
ва» с белгородским «Белогорьем», клубом именитым 
и, по сути, не уступающим в статусе новосибирско-
му, догадаться было нетрудно, то ход противостояния 
прекрасно, вполне «под золото», укомплектованного 
петербургского «Зенита» с куда более скромным «сосе-

дом» — «Динамо», представляющим Ленинградскую 
область — выглядел чрезвычайно неожиданным.

Впрочем, у зенитовских сложностей есть простое 
объяснение. Оба его связующих — Игорь Кобзарь 
и Дмитрий Ковалев — получили во время play-off се-
рьезные травмы. Второй матч против «Динамо» «Зе-
нит» доигрывал с запасным пасующим — 39-летним 
Максимом Шульгиным, очень давно не выступав-
шим на профессиональном уровне, и, естественно, 
уступил сопернику. Петербуржцам повезло, что Коб-
зарь все-таки смог выйти на третью встречу, в кото-
рой они разделались с динамовцами так же уверен-
но, как «Локомотив» с «Белогорьем»,— в трех партиях.

В полуфинале петербургский «Зенит» встретится 
с куда более опасными московскими динамовцами, 
а «Зенит» казанский — с «Локомотивом». И это уже 
будут серии не до двух, а до трех побед.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

«Зениты» прорвались в четверку
Определился состав полуфиналов российского первенства

 Руководство минского «Динамо» надеется, что благодаря  
Дмитрию Квартальнову клуб сумеет избавиться от статуса 
середняка ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Андрей Талалаев привык к командам, 
на многое не претендующим

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 7160 очков. 2 (2). Карлос Алькарас (Испания) — 6780. 
3 (3). Стефанос Циципас (Греция) — 5770. 4 (5). Каспер Рууд (Норвегия) — 5255.  
5 (4). Даниил Медведев — 5150. 6 (6). Андрей Рублев (оба — Россия) — 3470. 7 (7). Фе-
ликс Оже-Альяссим (Канада) — 3450. 8 (9). Янник Синнер (Италия) — 3345. 9 (8). Хольгер 
Руне (Дания) — 3335. 10 (10). Тейлор Фриц — 3065. 11 (15). Фрэнсис Тиафо (оба — США) 
— 2870. 12 (11). Карен Хачанов (Россия) — 2855. 13 (12. Хуберт Хуркач (Польша) — 2750. 
14 (13). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2735. 15 (14). Рафаэль Надаль (Испания) — 
2715. 16 (16). Александр Зверев (Германия) — 2410. 17 (17). Пабло Карреньо Буста (Испа-
ния) — 2185. 18 (18). Томми Пол (США) — 2070. 19 (19). Алекс Де Минор (Австралия) — 2050. 
20 (20). Борна Чорич (Хорватия) —1890.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8975 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6891. 
3 (3). Джессика Пегула (США) — 5735. 4 (5). Унс Джабир (Тунис) — 5031. 5 (4). Каролин Гарсия 
(Франция) — 4990. 6 (6). Кори Гауфф (США) — 4346. 7 (7). Елена Рыбакина (Казахстан) — 
4305. 8 (8). Дарья Касаткина (Россия) — 3505. 9 (9). Мария Саккари (Греция) — 3191. 
10 (10). Петра Квитова (Чехия) — 3162. 11 (11). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2870. 
12 (12). Барбора Крейчикова (Чехия) — 2443. 13 (13) Вероника Кудерметова (Россия) 
— 2360. 14 (14). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2276. 15 (15). Людмила Самсонова 
(Россия) — 2246. 16 (18). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2237. 17 (16). Каролина Плиш-
кова (Чехия) — 2210. 18 (17). Екатерина Александрова (Россия) — 2100. 19 (19). Магда 
Линетт (Польша) — 1810. 20 (20). Мартина Тревизан (Италия) — 1778… 24 (25). Анастасия 
Потапова — 1679… 44 (46). Варвара Грачева — 1179… 62 (70). Анна Калинская — 900… 
63 (63). Анна Блинкова — 900… 88 (95). Диана Шнайдер — 735… 92 (90). Камилла 
Рахимова (все — Россия) — 712.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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